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LLEGA LENIA BATRES ‘SENTENCIANDO’ A CORTE 
En su primer día como Ministra, Lenia Batres juzgó a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. La 
acusó de incurrir en excesos, de invadir funciones del Legislativo de ponerse por encima de la 
Constitución, al tiempo que llamó al Máximo Tribunal del país autolimitarse y someterse a las leyes 
nacionales. 
 

 

LENIA BATRES CONDENA “EXCESOS DE LA CORTE” SOBRE LA CONSTITUCIÓN 
La nueva Ministra Lenia Batres condenó los “excesos” de la Suprema Corte y exigió que no siga 
tomando decisiones anticonstitucionales amparada en que son inatacables. “Es cierto, los juicios 
deben tener una instancia de cierre, pero eso no quiere decir que los acuerdos generales puedan 
estar por arriba de las leyes mexicanas”, dijo.  
 

 

LENIA ASUME MAGISTRATURA Y ARREMETE CONTRA LA SUPREMA CORTE 
Previsible. La Suprema Corte se ha extralimitado, confundiendo la jerarquía de la Constitución por 
la jerarquía de la instancia, afirmó ayer la Ministra Lenia Batres durante la ceremonia en la cual se 
le dio la bienvenida como integrante de este Máximo Tribunal. 
 

 

LENIA BATRES VE UNA SCJN FUERA DE LA CONSTITUCIÓN 
Tal y como estaba programado, Lenia Batres Guadarrama, hermana de Martí Batres Guadarrama. 
jefe de Gobierno sustituto de la Ciudad de México, fue investida como Ministra de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), cargo que ocupará por los próximos 15 años. 

 

 

LENIA BATRES ASUME COMO MINISTRA Y ABRE FRENTE CONTRA SCJN: HAY EXCESOS 
Al asumir el cargo de Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), durante su 
primera sesión como integrante del Tribunal Pleno, Lenia Batres hizo una fuerte crítica a la Máxima 
Instancia de Justicia del país, a la que acusó de incurrir en excesos en su actuación, de invadir esferas 
de competencia y de pasar por encima de la Constitución. 
 

 

LENIA BATRES HACE DURA RADIOGRAFÍA DE LA CORTE 
Tras recibir de la Presidenta Norma Piña Hernández la toga y credenciales que la acreditan como 
Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Lenia Batres Guadarrama, en su 
discurso de bienvenida, señaló que la Corte se ha extralimitado en sus decisiones, pues ha 
confundido la jerarquía que tiene la Constitución con la jerarquía de la institución. 
 

 

VENCIÓ PLAZO OTORGADO POR SCJN PARA GN VUELVA A SSP 
El plazo otorgado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que la Guardia Nacional 
vuelva al control civil de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) se cumplió desde 
el lunes pasado, pero se desconoce el avance que tiene la transferencia de mandos y personal, ya 
que la resolución incluye la administración del presupuesto señalado para esta corporación y en 
2024 ascenderá a 70 mil 767 millones 434 mil 577 pesos. 
 

 

EXTORSIÓN DE LA FAMILIA DUPLICA EL PRECIO DEL POLLO 
Los polleros del municipio de Zinacantepec denunciaron que tienen siete años amagados por 
integrantes de La Familia Michoacana, quienes impusieron al proveedor que les vende 30 pesos 
más caro el producto; definen los precios al público, que son el doble o más en comparación con 
Toluca, y les cobran como cuota 30% de las ganancias. 
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REAPERTURA FRONTERIZA ACTIVA FLUJO COMERCIAL 
El Gobierno de Estados Unidos reabrió ayer cuatro pasos fronterizos en la frontera con México que 
había cerrado en diciembre en el marco de una oleada sin precedentes de hasta 300 mil migrantes 
ese mes. 
 

 

PERCIBE BANXICO AÚN COMPLICADO EL PANORAMA INFLACIONARIO 
Si bien se ha avanzado en el proceso desinflacionario en el país, la Junta de Gobierno del Banco de 
México (Banxico) reconoció que el riesgo para el indicador sigue sesgado al alza y hay retos que 
podrían dificultar su retorno a la meta de 3.0 por ciento. 
  

 

EN 5 AÑOS, BAJÓ DEUDA Y SE DUPLICÓ VOLUMEN DE PRODUCCIÓN: PEMEX 
Con una inversión menor que la hecha en los dos sexenios anteriores, en lo que va del Gobierno del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, Petróleos Mexicanos (Pemex) ha disminuido su deuda 
en 17 por ciento y ha duplicado su capacidad de refinación respecto a la que tenía en 2018. 
 

 

LA INVERSIÓN FIJA ALCANZA 24.7% DEL PIB, EL MAYOR NIVEL DESDE 2016 
El 2023 ha sido un año de notable recuperación de la inversión pública en México, de la mano de la 
construcción de los proyectos insignia del Gobierno del Presidente López Obrador. Pero la inversión 
privada, de la que son responsables el grueso de las empresas del país, es la que ha conseguido 
hasta la fecha la meta que pactaron Gobierno e iniciativa privada al inicio del sexenio. 
 

 

PARTIDOS CHICOS TIENEN MULTAS GRANDES 
El Partido Verde Ecologista de México, el del Trabajo, Movimiento Ciudadano y el de la Revolución 
Democrática cuentan con menos prerrogativas por ser considerados mini partidos, pero si de multas 
se trata, reciben sanciones económicas abultadas y pagan millones de pesos cada año. 
 

 

MÉXICO DEJARÁ DE COMPRAR GASOLINA 
El director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, aseguró que México 
dejará de importar combustibles cuando concluya el sexenio de Andrés Manuel López Obrador el 
próximo 1 de octubre. 
 

 

LA UIF DESATIENDE PETICIONES DEL INE 
Desde la llegada de Pablo Gómez Álvarez a la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), en noviembre 
de 2021, esta dependencia ha ignorado peticiones de colaboración del Instituto Nacional Electoral 
(INE) sobre investigaciones por irregularidades financieras de partidos y candidatos. 
 

 

CASAS DE EMPEÑO, SIN FRENO Y EN LA INFORMALIDAD 
La proliferación de casas de empeño ilegales ha impactado a los establecimientos que operan bajo 
la ley y a la ciudadanía que busca obtener préstamos económicos a cambio de joyería y otros 
artículos a tasas de interés que superan el 20 por ciento o más y sin garantías de poder recuperar el 
empeño. 
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TOMA DE PROTESTA DE NUEVA MINISTRA/SESIÓN PÚBLICA SOLEMNE 
Cuestiona a la SCJN al asumir como Ministra (Excélsior -espacio en primera plana-) 
Al asumir su cargo como Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Lenia Batres Guadarrama, 
afirmó que este órgano autónomo se ha extralimitado en sus funciones y, en muchos casos, se ha colocado por 
encima de la Constitución. “Esta SCJN, por otro lado, se ha extralimitado. El carácter inimpugnable de sus 
decisiones la ha llevado a confundir la jerarquía de la Constitución con la jerarquía de la instancia”, afirmó la 
nueva Ministra. Ayer se realizó la sesión solemne de investidura, en la que la Presidenta del Máximo Tribunal, 
la Ministra Norma Lucía Piña Hernández. le colocó la toga ministerial, le entregó su credencial. que la acredita 
como integrante del Poder Judicial Federal (PJF), y un distintivo. Batres Guadarrama realizó críticas al trabajo 
realizado por la SCJN en diversos temas, y llamó a que sus integrantes no sigan tomando decisiones 
anticonstitucionales. “La Suprema Corte no puede seguir tomando decisiones anticonstitucionales amparada en 
que sus decisiones son inatacables. Es cierto que los juicios deben tener una instancia de cierre, pero eso no 
quiere decir que los acuerdos generales que dicta la Suprema Corte o su jurisprudencia puedan estar por arriba 
de la Constitución o de las leyes mexicanas”. “Por eso hablamos de excesos. Una cosa es que la Suprema Corte 
y el Consejo de la Judicatura tengan facultades reglamentarias para facilitar, vía acuerdos generales, la 
impartición de justicia, y algo muy distinto es que esos acuerdos generales sean la Ley Suprema de la Unión”, 
expresó. En la ceremonia estuvieron presentes sus familiares, entre ellos su hermano, el jefe de Gobierno de la 
Ciudad de México, Martí Batres; funcionarios capitalinos federales. La Ministra Batres Guadarrama es la mujer 
número 15 que integra el Pleno de la Corte en su historia actualmente. con su llegada, son cinco las mujeres que 
forman parte de este cuerpo, junto la Ministra Presidenta Piña Hernández. y las Ministras Yasmín Esquivel 
Mossa, Loretta Ortiz Ahlf y Margarita Ríos Farjat. (Reforma -nota principal-) (Milenio Diario -nota principal-) (La 
Crónica de Hoy -nota principal-) (Diario de México -nota principal-) (La Razón de México -nota principal-) 
(ContraRéplica -nota principal-) (El Universal -espacio en primera plana-) (El Financiero -espacio en primera plana) 
(La Jornada -espacio en primera plana-) (El Economista -espacio en primera plana-) (El Sol de México -espacio en 
primera plana-) (24 Horas -espacio en primera plana-) (Unomásuno -espacio en primera plana-) (El Independiente 
-espacio en primera plana-) (Ovaciones -espacio en primera plana-) (El Heraldo de México) (Reporte Índigo) 
(Unomásuno 2) (La Prensa) (El Día -versión digital-) (Publimetro) (El Gráfico) 
 
“Se enriquecerá con Lenia la impartición de justicia”: Esquivel (El Financiero) 
La asunción de Lenia Batres como Ministra abonará a la pluralidad de la Corte y enriquecerá el quehacer en la 
impartición de justicia, dijo la Ministra Yasmín Esquivel, en su mensaje de bienvenida. “Su incuestionable 
dedicación por el Derecho, su convicción en la lucha por la justicia social, su preocupación y ocupación por el 
Derecho de toda persona a una vida digna, su profundo sentido social, sus ideales democráticos... serán la guía 
en el desempeño de su responsabilidad”, dijo. Consideró como alentador que la integración de mujeres en las 
cúpulas de poder en el país sea signo de este tiempo. Destacó que la llegada de Batres es inédita y significativa, 
al ser la primera vez que la SCJN estará integrada por cinco mujeres. Finalmente, recordó que en más de 200 
años de historia de la Corte sólo 15 mujeres han ocupado el cargo, contra más de 500 hombres. (Reforma) (24 
Horas) Más información sobre el tema: (Acusa desacato por salarios/Reforma) (Va la Segunda Sala con 90 
expedientes/Reforma) (Y hereda asuntos polémicos/Reforma -espacio en primera plana-) 
(Fotografías/Testigos/Reforma) (Discrepan por arribo de Batres a la Corte/Reforma) (El día que la 4T se apoderó 
de la SCJN/El Universal) (Abogados confían que Ministra honre la objetividad/El Universal) (La Crónica de Hoy) 
(Ovaciones) (La Razón de México) (Planteamiento de Lenia, “arcaico y muy superado”, advierte experto/El 
Financiero) (Presidenta del Senado Rivera llama a la Ministra a “seguir la transformación”/Milenio Diario) (Pide 
actuar con legalidad/El Heraldo de México) (El Universal) 
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Opinión/Yasmín Esquivel Mossa (El Universal) “Nos acercamos a la paridad en la SCJN” 
El día de ayer tuvo lugar la sesión solemne de los Plenos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
del Consejo de la Judicatura Federal y de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, en la que se recibió e impuso la toga magisterial a su nueva integrante, la señora Ministra Lenia 
Batres Guadarrama, a quien tuve el privilegio de dirigir unas palabras de bienvenida, a nombre de mis 
compañeras y compañeros Ministros. Sin duda, lo primero destacar, es que con el arribo de la Ministra Batres 
Guadarrama, por vez primera concurren a integrar el Pleno de la SCJN cinco Ministras, lo que constituye un 
hecho histórico, pues en los más de doscientos años de vida de esta Corte Suprema, alrededor de 500 hombres 
han formado parte de ella y, al día de hoy, suman apenas quince mujeres. Resalta, además, que de las cinco 
Ministras, cuatro fuimos nombradas en la presente administración, lo que pone de relieve la convicción política 
por la igualdad de género la no discriminación, acercándonos a la paridad en la integración del Alto Tribunal. La 
Ministra Lenia Batres es una mujer de ideales y de acción eficaz. Sin duda, aportará enriquecerá los debates y 
proyectos que esta SCJN le corresponde analizar, teniendo presente que quienes la integramos perseguimos el 
mismo fin: fortalecer el Estado de Derecho y el respeto a la Constitución. La pluralidad de visiones son las que 
enriquecen al quehacer de la impartición de justicia. No es sólo la formación académica o el desempeño 
profesional, en los que se basan las deliberaciones el Alto Tribunal. Somos las mujeres y los hombres que lo 
conformamos que, con nuestras individualidades y particularidades, generamos los criterios jurídicos que dan 
cauce a la impartición de justicia en todos los niveles de nuestro país. Hoy, se une la SCJN una mujer, con una 
visión social nutrida, no sólo por los principios e ideales, sino por la experiencia y el desempeño en el servicio 
público, que ha sido probado y que se ha materializado en acciones que han brindado bienestar a las mexicanas 
y los mexicanos. Sea bienvenida la décimo quinta Ministra, Lenia Batres Guadarrama. 
*Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
 
REFORMA JUDICIAL 
Advierte el PAN que no pasará la reforma al Poder Judicial (La Crónica de Hoy) 
La posibilidad de en el próximo periodo ordinario que arranca en febrero pase la reforma al Poder Judicial para 
que los jueces y Ministros de la Corte sean electos por voto popular es nula pues en caso de Morena lograra 
aprobarla en el Senado, se topará con el rechazo en la Cámara de Diputados donde aún con el apoyo de 
Movimiento Ciudadano no tendrán los votos necesarios. Así lo advirtió el coordinador del PAN en el Senado, 
Julen Rementería, quien aseguró que ese anuncio que hizo el Presidente Andrés Manuel López Obrador en su 
mañanera sólo es una narrativa con fines electoreros rumbo a los comicios de junio próximo, pues el Mandatario 
sabe que la realidad es otra en el Congreso de la Unión. 
 
REFORMA ELECTORAL 
Partidos chicos tienen multas grandes (El Heraldo de México -nota principal-) 
El Partido Verde Ecologista de México, el del Trabajo, Movimiento Ciudadano y el de la Revolución Democrática 
cuentan con menos prerrogativas por ser considerados mini partidos, pero si de multas se trata, reciben 
sanciones económicas abultadas y pagan millones de pesos cada año. Según cifras del Instituto Nacional Electoral 
(INE), se han cobrado multas efectivas al PT, dirigido por Alberto Anaya, por 107 millones 170 mil 665 pesos; el 
Verde Ecologista también ha pagado de enero a diciembre de 2023 la cantidad de 47 millones 440 mil 931 pesos 
por multas económicas… Las principales violaciones a las leyes electorales es que los partidos no realizan en 
tiempo y forma sus informes de campaña, sus informes anuales, por la fiscalización de recursos y procedimiento 
administrativo sancionador en materia de fiscalización. Sin embargo, la reforma electoral avalada en Congreso, 
pero declarada inconstitucional por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), buscaba que esas multas 
millonarias disminuyeran por una serie de modificaciones a las leyes que le quitan dientes al INE en materia de 
fiscalización de campañas y precampañas. 
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FUERZAS ARMADAS Y SEGURIDAD PÚBLICA/DECRETO PARA INCORPORACIÓN DE LA GN A LA SEDENA 
Venció plazo otorgado por SCJN para GN vuelva a SSPC (Unomásuno -nota principal-) 
El plazo otorgado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para que la Guardia Nacional vuelva al 
control civil de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) se cumplió desde el lunes pasado, pero 
se desconoce el avance que tiene la transferencia de mandos y personal, ya que la resolución incluye la 
administración del presupuesto señalado para esta corporación y en 2024 ascenderá a 70 mil 767 millones 434 
mil 577 pesos. Hay que detallar sobre este tema que gran parte de estos recursos serán destinados al pago de 
nómina y gasto corriente de la Guardia Nacional, pero la mayoría, 37 mil 810 millones 495 mil 53 pesos, están 
etiquetados específicamente en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para la operación de la Guardia 
Nacional en la prevención, investigación y persecución de delitos…  
 
LEY GENERAL DE AGUAS 
Apremian senadores de Morena a avalar la nueva Ley General de Aguas (La Jornada) 
En falta desde hace más de una década, el Congreso de la Unión está obligado a aprobar antes de que concluya 
la actual legislatura la nueva Ley General de Aguas, que no ha podido concretarse desde 2013 por las fuertes 
presiones empresariales que pretenden apoderarse cada vez más del líquido vital, advirtieron José Narro y 
Gilberto Herrera, senadores de Morena. En entrevistas por separado, coincidieron con lo expresado la víspera 
por la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivero, que es uno de los temas prioritarios para el periodo de sesiones 
de febrero, ya que debe detenerse el proceso de privatización que ha permitido a mineras, refresqueras y 
lecheras concentrar la mayor parte del recurso, mientras más de 40 millones de mexicanos carecen de agua 
potable. Narro destacó que es un asunto que heredaron de otras legislaturas, ya que la reforma al artículo cuarto 
constitucional aprobada en 2012, que consagró “el derecho de la población” al acceso al agua para consumo 
personal y doméstico “en forma suficiente, salubre, aceptable y asequible”, dio al Congreso un plazo de un año 
para crear la ley reglamentaria que permitiera llevar a la práctica ese ordenamiento, que venció el 14 de febrero 
de 2013. En 2018, al iniciar la legislatura, encontraron ese pendiente, que no han podido tampoco sacar, explicó, 
por lo que la Suprema Corte puso como plazo el fin de esta legislatura, que concluye el 30 de agosto.  
 
RECUENTO ANUAL 
Anuario 2023/Enero/Preside la Corte Norma Piña (Reforma) 
Inicia la era de Norma Piña al frente del Poder Judicial, y con ella una gestión de contrapesos y abierta 
confrontación con el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador. La Ministra se convierte en la 
primera mujer en presidir la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y el Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF). La jueza y magistrada de carrera, con 34 años de trabajo en el Poder Judicial, es elegida luego de tres 
rondas de votación y se impone a otros cuatro candidatos, entre ellos la Ministra Yasmín Esquivel, afectada en 
ese momento por el escándalo del presunto plagio de su tesis de licenciatura. 
 
Anuario 2023/Febrero/´Pinta raya´ a AMLO Presidenta de la Corte (Reforma) 
La Presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma Piña, exige respeto a la División de Poderes y a la 
independencia del Poder Judicial, durante la ceremonia por el 106 aniversario de la Constitución en Querétaro. 
En su primer encuentro con el Presidente Andrés Manuel López Obrador desde que fue electa como Presidenta 
de la Corte, el 5 de febrero, la Ministra demanda que se califique a los jueces sólo por sus resoluciones y no por 
otros criterios. 
 
Anuario 2023 /Febrero/Plagia Esquivel una tesis más (Reforma) 
La Ministra Yasmín Esquivel es señalada el 24 de febrero, por segunda ocasión, de plagiar su tesis, ahora para 
obtener el grado de doctora en Derecho. Una investigación de El País advierte que 209 de las 456 páginas del 
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trabajo de Esquivel en la Universidad Anáhuac, en 2009, corresponden con trabajos publicados con anterioridad 
por 12 autores. 
 
Anuario 2023/Febrero/Defiende ‘marea rosa’ al INE 
Decenas de miles de ciudadanos abarrotan el 26 de febrero el Zócalo… Es una concentración convocada por 
decenas de agrupaciones ciudadanas que se replica en más de 100 ciudades dentro y fuera del país, y en la que 
emplaza a la Suprema Corte a echar abajo el llamado “Plan B” electoral. 
 
Anuario 2023/Mayo/Sepulta la Corte plan B (Reforma) 
La Corte sepulta el 8 de mayo la primera parte de la reforma electoral que la 4T había conseguido con un 
mayoriteo legislativo de Morena y sus aliados, y que deriva en las movilizaciones masivas con la bandera: “El INE 
No Se Toca”. Con el voto de 9 de los 11 Ministros, incluido el de Arturo Zaldívar, quien en otras votaciones 
favorece los proyectos afines a la 4T, el Máximo Tribunal del País invalida la reforma denominada “Plan B”, con 
el argumento de que se violó el debido procedimiento legislativo. Sólo dos Ministras que fueron promovidas 
para el cargo por el propio Presidente de la República, Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel, dan su voto en contra de 
invalidar la reforma… Para el Ministro Luis María Aguilar, el Congreso incurre en una “deslealtad constitucional” 
y desdén a las minorías parlamentarias. 
 
Anuario 2023/Mayo/Lanza AMLO embestida 
Molesto luego de que el Poder Judicial invalida el “Plan B” electoral, el 9 de mayo el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador urge a la Cámara de Diputados a revisar el presupuesto de la Corte para reducir ingresos a los 
Ministros. Además, anuncia una reforma para que los integrantes del Máximo Tribunal sean electos por voto 
popular. 
 
Anuario 2023/Junio/Se va grupo Atlacomulco. Los rieles del 23 (Reforma) 
… Arranca con la efervescencia ciudadana que en las calles defiende al Instituto Nacional Electoral (INE) y a la 
Suprema Corte de Justicia. La “Marea Rosa” vuelve a llenar el Zócalo en un apoyo a los consejeros del INE y a 
Ministros de la Corte confrontados con el Gobierno y el Presidente de la República. 
 
Anuario 2023/Septiembre/Despenalizan aborto (Reforma) 
La Suprema Corte de Justicia ordena el 6 de septiembre al Congreso de la Unión derogar la penalización del 
aborto, prevista en el Código Penal Federal (CPF) desde 1931. Los cuatro Ministros y la Ministra de la Primera 
Sala de la Corte declaran inconstitucionales los artículos 330 al 334 del CPF, que nunca han sido reformados, y 
que imponen diversas penas de prisión por la práctica de abortos voluntarios en instalaciones federales, como 
pueden ser los hospitales del IMSS, del ISSSTE y de la Secretaría de Salud (Ssa). Los Ministros Alfredo Gutiérrez, 
Arturo Zaldívar y Juan Luis González Alcántara son quienes impusieron su mayoría para ordenar la derogación, 
tal y como lo hacen una semana antes al revisar el Código Penal de Aguascalientes. 
 
Anuario 2023/Septiembre/Excluye AMLO a poderes del grito (Reforma) 
El año en que los Poderes Judicial y Legislativo están encabezados por mujeres, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador decide que no serán invitadas a las ceremonias patrias. Aunque los titulares de las cámaras de 
Diputados y Senadores y de la Suprema Corte han acudido en ocasiones anteriores en este sexenio, ahora AMLO 
considera que se oponen al Gobierno. 
 
Anuario 2023/Septiembre/Va 4T por fideicomisos del PJ (Reforma) 
En un golpe más contra el Poder Judicial, la fracción de Morena en la Cámara de Diputados intentará desaparecer 
13 fideicomisos para que la Tesorería de la Federación se quede con los 20 mil millones de pesos que tienen 
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acumulados. El coordinador parlamentario, Ignacio Mier, presenta el 6 de septiembre una iniciativa de reforma 
a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación para prohibir esos fideicomisos que, dice, son para 
mantener privilegios y excesos de Ministros. 
 
Anuario 2023/Octubre/Defienden fideicomisos el Poder Judicial (Reforma) 
Miles de trabajadores del Poder Judicial se movilizan en las principales ciudades del país, entre ellas la Ciudad 
de México, Monterrey y Guadalajara, contra la desaparición de los fideicomisos, con más de 15 mil millones de 
pesos, que aprueba Morena en el Congreso… En la CDMX, magistrados, jueces, secretarios de Acuerdo y 
trabajadores administrativos llegan hasta Palacio Nacional. “No son privilegios, son nuestros derechos”, gritan 
frente al muro de acero que es levantado delante de la sede del Poder Ejecutivo. El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador propone destinar los fondos del Poder Judicial a damnificados de Acapulco por el huracán “Otis”. 
La Presidenta de la Suprema Corte, Norma Piña, acepta, en principio, la propuesta. 
 
Anuario 2023/Noviembre/El oso de Samuel (Reforma) 
Samuel García intenta todo para ser candidato presidencial y, al mismo tiempo, dejar el Gobierno de Nuevo León 
en manos de políticos de Movimiento Ciudadano (MC), pero no lo consigue. Ni amparos ni jugarretas políticas le 
funcionan. Primero la Corte resuelve que ni el panista Arturo Salinas, presidente con licencia del Poder Judicial 
de Nuevo León, ni Javier Navarro, secretario general de Gobierno del Estado, pueden ser Gobernador Interino. 
 
Anuario 2023/Diciembre/Impone Presidente a morenista en Corte (Reforma) 
Ante el doble rechazo de sus ternas en el Senado, Andrés Manuel López Obrador tiene vía libre para designar, el 
jueves 14, de manera directa a Lenia Batres Guadarrama como Ministra, en sustitución de Arturo Zaldívar. 
Batres es fundadora de Morena, secretaria Adjunta de Legislación y Estudios Normativos de la Consejería Jurídica 
del Ejecutivo Federal y hermana del jefe de Gobierno, Martí Batres. Es la primera persona que es designada de 
manera directa por el Presidente para la Corte. 
 
Anuario/Diciembre/‘Indultan’ a la México; vuelven las corridas (Reforma) 
Las corridas de toros regresan a la Plaza México, luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación revoca 
la suspensión que desde mayo de 2022 impedía realizar festejos taurinos en la Capital. Con un proyecto de 
sentencia de la Ministra Yasmín Esquivel, la Segunda Sala de la Corte revoca por unanimidad la suspensión 
concedida por el juez Jonathan Bass, en un amparo promovido por la asociación civil Justicia Justa… 
 

OPINIÓN SOBRE LA CORTE 
 
Opinión/La Esquina (La Crónica de Hoy -espacio en primera plana-)  
Para Lenia Batres será difícil hacer el equilibrio necesario entre sus críticas al Poder Judicial y su papel como 
Ministra de la Suprema Corte. No podrá jugar a ser la quinta columna de la Judicatura sin poner en riesgo su 
papel como juzgadora imparcial. De lo que se debe tratar es de fortalecer el Poder Judicial, no de sabotearlo. 
 
Opinión/Trascendió… (Milenio Diario) 
Que la cara de asombro de los Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación fue lo que más se notó 
durante el primer mensaje de Lenia Batres Guadarrama como nueva integrante del Pleno, después de que 
censuró lo que llamó “los excesos” del Alto Tribunal por encima de la Constitución, mientras que los invitados 
de la ponente, entre ellos su hermano, el jefe de Gobierno de Ciudad de México, Martí Batres, aplaudían a rabiar 
y gritaban vivas a cada nuevo embate contra el Poder Judicial que ahora representa. 
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Opinión/F. Bartolomé (Reforma) “Templo Mayor” 
La morenista Lenia Batres se estrenó como Ministra con un duro discurso contra la Suprema Corte y sus nuevos 
colegas. Llegando y pateando puertas. Más allá de las arengas, lo que realmente hablará por Batres será su labor 
como constitucionalista. Ya se verá si sus críticas y ataques los puede acompañar con decisiones judiciales 
fundamentadas en la ley. Por lo pronto ya pidió a sus colaboradores, muchos heredados de Arturo Zaldívar, que 
se bajen el sueldo y renuncien a bonos y seguro médico. Varios empezaron a buscar chamba con otros Ministros. 
Si Batres pierde a ese personal de vasta experiencia, tendrá problemas para su arranque... y todo lo que sigue. 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Ese apoyo... ¿si se ve?” 
Raquel Buenrostro, Román Meyer Falcón, Miguel Ángel Maciel, María Estela Ríos, César Yáñez, Jesús Ramírez, 
Bertha Alcalde, Martí Batres, Ernestina Godoy… son sólo algunos de los personajes que acudieron a la ceremonia 
con la cual se recibió a Lenia Batres como Ministra de la Suprema Corte. Para algunos, expresiones como ésta 
dejan claro de qué lado está la nueva integrante del Máximo Tribunal; para otros, se trata de una deferencia que 
tendrían con cualquier nuevo Ministro. Para la propia Batres, que se autoproclamó “Ministra del pueblo”, éste 
le habrá quedado a deber, pues ‘mucho pueblo’ no se veía precisamente por allí. 
Llegó la ‘austeridad republicana’ 
Y si bien la nueva Ministra arrancó con fuertes críticas a la Corte, quienes ya sufrieron, en los hechos, su particular 
visión fueron los trabajadores que la apoyarán, pues si bien conservarán su empleo, tendrían que firmar un papel 
en el que renuncian a bonos, seguro de gastos médicos y prestaciones adicionales (prima vacacional, apoyo para 
lentes en caso de necesitarlo, estímulo del Día de la Madre, etcétera). Únicamente nómina, aguinaldo y afiliación 
al ISSSTE podrán conservar. “En contra de los privilegios del Poder Judicial”, encabezaría, palabras más, palabras 
menos, el documento. A ver quién se queda con la nueva jefa. 
 
Opinión/¿Será? (24 Horas) “Palabras esperadas” 
A nadie sorprendieron las palabras de la ahora Ministra Lenia Batres al integrarse al Pleno de la Suprema Corte, 
pues su llegada a ese órgano obedece a la intención del Presidente López Obrador de modificar, a como dé lugar, 
el estatus actual del Máximo Tribunal. Las críticas a los sueldos de los togados y las determinaciones que han 
tomado respecto de las votaciones en el Congreso vendrían directamente de Palacio Nacional. Habrá que esperar 
los debates que se den con Ministros que llevan más de media vida estudiando la Constitución y trabajando en 
el Poder Judicial. ¿Será? 
Opera magistrado 
Cuentan que, tras bambalinas, quien está operando con fuerza para conseguir la ratificación de Ernestina Godoy 
como fiscal de la CDMX es el presidente del Tribunal capitalino, Rafael Guerra. Dicen que el magistrado es el 
encargado de cabildear con varios de los opositores para conseguir su voto en el periodo extraordinario que se 
avecina en el Congreso; a cambio, dicen, estaría negociando su próxima posición en el Poder Judicial y, qué 
casualidad, cuando termine su actual encargo estarán cerca dos vacantes en la Suprema Corte. ¿Será? 
 
Opinión/#Política Confidencial (Publimetro) 
Irma Eréndira Sandoval reapareció en la toma de protesta de Lenia Batres como Ministra de la SCJN. Sandoval 
salió del gabinete del Presidente Andrés Manuel López Obrador en junio de 2021 y ¿ahora? 
 
Opinión/Sergio Sarmiento (Reforma) "Batres vs. la Corte" 
Lenia Batres quiso mostrar desde el primer momento cuál será su papel en la Suprema Corte de Justicia: 
representar al Presidente López Obrador, más que Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, más que Arturo Zaldívar, 
que le dejó su lugar. Quedó claro en su discurso, pero también en la presencia en la ceremonia de ingreso de un 
grupo de altos funcionarios de la Cuarta Transformación, que acudieron aplaudirle como si fuera un mitin 
político: su hermano Martí Batres, jefe de Gobierno de la CDMX; la fiscal general de la ciudad, Ernestina Godoy; 
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el coordinador de Comunicación Social de la Presidencia, Jesús Ramírez; la secretaria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde; la secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, la consejera jurídica de la Presidencia, María Estela 
Ríos. Ningún Ministro había tenido una concurrencia así en su ingreso. Juntos mandaron un mensaje sobre la 
razón por la cual Batres está en la Corte: comenzar la toma de control del Ejecutivo sobre el Poder Judicial. La 
nueva Ministra usó su discurso para lanzar un ataque abierto contra el Tribunal… 
 
Opinión/Luis Soto (El Independiente) “¿Ministra del pueblo sabio?” 
La nueva Ministra de la “Tremenda Corte”, perdón, de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Lenia Batres, 
llegó a tomar el cargo con la espada desenvainada. Para empezar, acusó a la institución, y por ende a los 
Ministros que la integran, de incurrir en excesos, invadir funciones del Legislativo, ponerse por encima de la 
Constitución, de no respetar iniciativas de ley que dicta su patrón, de anteponer intereses políticos y económicos 
en algunos de sus fallos, corruptos, pues, y de otras cosas horribles, horribles. La señora se presentó ante sus 
colegas como “la Ministra del pueblo”, lo que hizo recordar a algunos observadores aquel programa cómico 
transmitido por la radio donde los principales protagonistas eran Luz María Nananina, “Tres Patines”, Rudecindo 
y el “señor juez”… Ministra del pueblo me han dicho y es un enorme halago, una misión grande que acepto con 
honor y con responsabilidad”, afirmó. 
 
Opinión/Raúl Rodríguez Cortés (El Universal -versión digital-) “La Corte toma decisiones anticonstitucionales: 
Lenia Batres” 
Con la espada desenvainada al asumir ayer como Ministra de la Corte, Lenia Batres Guadarrama arremetió 
contra el Máximo Tribunal del país y puso en perspectiva lo que será el fondo de la Reforma Judicial que 
pretende el actual Gobierno, pero que choca frontalmente con el estatus quo de la Judicatura… Hasta la renuncia 
de Arturo Zaldívar a su magistratura el pasado 7 de noviembre, AMLO propuso a cuatro Ministros de la Corte: 
Juan Luis Gutiérrez Alcántara Carrancá, Yasmín Esquivel, Margarita Ríos Farjat y Loreta (sic) Ortiz… Como se 
sabe, el Pleno de la Corte designó como su Presidente a la Ministra Norma Lucía Piña Hernández con quien 
creció una confrontación que escaló a su punto más álgido con la decisión de la 4T de extinguir fideicomisos del 
Poder Judicial por un valor superior a los catorce mil millones de pesos. 
 
Opinión/Everardo Moreno (El Universal) "269 amaneceres" 
… Ayer ingresó como Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación quien ha sido una activista destacada 
en favor de Morena, pero sin ningún antecedente judicial y considero que con una raquítica preparación para 
tener el honor de ocupar el cargo más importante al que pueda aspirar un abogado. Presagio preocupante de 
algunas otras decisiones que se puedan tener desde Palacio Nacional. Sabemos que entre sus primeras 
decisiones como integrante de la Primera Sala de la Corte, ordenó que sus colaboradores renunciaran a sus 
seguros de gastos mayores. Enhorabuena, se atenderán en el ISSSTE surtido por la megafarmacia que con 
seguridad será imitada en Dinamarca para poder presumir que su sistema de salud es como el nuestro. La 
seguridad otro gran fracaso. Las personas muertas víctimas de homicidios dolosos, ya superan a quienes 
fallecieron en el Gobierno de Felipe Calderón, por cierto, hace ya algunas mañaneras que no lo menciona el 
Presidente… 
 
Opinión/Javier Solórzano Zinser (La Razón de México) “Resquicios” 
El discurso de toma de protesta de la nueva Ministra va pintando la nueva composición en la Corte. Se vienen 
escenarios de confrontación interna y de debates ideológicos más que legales que son los que deben buscar 
cómo alcanzar la justicia. 
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Opinión/Francisco Cárdenas Cruz (La Razón de México) “Lenia, Ministra, arremete contra la Corte” 
Tras convertirse ayer en nueva Ministra de la Suprema Corte de Justicia, la morenista Lenia Batres confirmó a 
lo que llegó: intentar dinamitarla desde dentro con una andanada contra ella, acusarla de incurrir en excesos, 
aprobar decisiones anticonstitucionales y no subordinarse a la Carta Magna, sino al propio Alto Tribunal de 
Justicia y de estar enfocada en casos con fuertes implicaciones políticas que afectan al orden público y el interés 
colectivo. Entre instancias de la Barra Mexicana de Abogados de alejarse de sus preferencias políticas y 
desempeñar el cargo con imparcialidad y respeto a la División de Poderes, sostuvo que “podrán decir que la 
Corte es el órgano supremo en el país porque puede anular leyes por mayoría calificada, pero se equivocan: si 
actuara como verdadero Tribunal Constitucional, no prevalecería ella sino la Constitución”…  
 
Opinión/Redes de Poder (Reporte Índigo) "Investidura ¿con mensaje?" 
Si ya el duro discurso de Lenia Batres al asumir como Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación pudo 
resultar incómodo por lo dicho y por las implicaciones, seguramente la presencia de diversos actores de la 4T 
como diputados, secretarios de Estado o la fiscal Ernestina Godoy, también puede considerarse como un mensaje 
por sí mismo ¿O acaso fue solo un respaldo en su primer día? 
 
Opinión/Joel Saucedo (La Prensa) "Nauseabundo discurso" 
Lenia Batres asumió como Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para un periodo de 15 
años. Se dijo “Ministra del pueblo” por razones que no explicó. ¿Cuándo y quiénes la eligieron? ¿Se sometió a 
las urnas? Es Ministra por obra y decisión del Presidente Andrés Manuel López Obrador, tras el rechazo de dos 
ternas por el Senado de la República. En su mensaje arremetió contra la que ahora será su casa: el Máximo 
Tribunal del país. Asumió tal cual la línea presidencial. Batres es producto del principio nada ético de 90% lealtad 
y resto capacidad, que en este caso es nula por la carencia de experiencia en el ejercicio jurídico.  
 
Opinión/Red Compartida (La Prensa) "Amlocracia" 
En los pasillos de la Suprema Corte no están nerviosos por la llegada de Lenia Batres, por ahora. Le cuento, el 
discurso que leyó en su toma de posesión era lo que el Pleno esperaba. El apodo de la juez del pueblo vino de 
las hordas digitales de la 4T y al menos ayer, nos cuentan, en su privado nadie la molestó. Lo que sí, dentro de 
su privado, con su equipo, festejaba feliz con un “ya chingamos”. Lo que aún no alcanza a entender es que va a 
depender de sus secretarios de Estudio y Cuenta para funcionar. La crítica es que su llegada es un anuncio de la 
degradación del mérito. Es decir, es el Gobierno de los peores, una amlocracia como en la extinta URSS: no 
importa que no sepan, sino que mandan. Y hace un elogio de su ignorancia, con la cantaleta populista de que es 
el pueblo. ¿Es Lenia Batres un desastre para la SCJN?.Y lo iremos viendo…  
 
Opinión/Matías Pascal (Unomásuno) "Póker Político" 
Después de escuchar el primer mensaje de la nueva Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Lenia Batres Guadarrama, no queda duda de que su llegada al Máximo Tribunal del país es para partidizar y 
polemizar la justicia. Pero también, nos hace recordar uno de los pasajes más reflexivos de la película 
hollywoodense de los 90, The Devil’s Advocate, traducida como El abogado del diablo. Y es que en el climax 
novelesco, el personaje del diablo advierte que necesita de los abogados y de la ley a su servicio porque es el 
nuevo sacerdocio, es el pase supremo para exonerar de responsabilidad y hacer lo que le plazca. Así de sencillo. 
Por eso el empeño de apoderarse de las decisiones de la Corte y de las instituciones de la democracia...  
 
Opinión/José Ureña (24 Horas) “La obediencia de Lenia” 
1. Lo adelantamos aquí el 21 de diciembre: Lenia Batres recibió la instrucción de su jefe de in a la Corte a realizar 
una “función disruptiva”, a agitarla y dividirla. No esperó: ayer, apenas rindió protesta por decisión unipersonal 
de López Obrador, se estrenó en esa misión con un discurso de escándalo de descalificación. Un Ministro de la 
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Corte, según la disposición legal, va a aplicar y hacer respetar la Constitución, pero ella tiene una visión diferente, 
la misma de López Obrador: “No tenemos una Suprema Corte subordinada a la Constitución, sino una 
Constitución subordinada la Suprema Corte”. O sea, no nos salgan con que la ley es la ley. 
 
Opinión/Yazmín Alessandrini (24 Horas) “Esencia de mujer”  
Como no hay plazo que no se cumpla, por fin en México ya tenemos a la primera Ministra de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) elegida por la vía del dedazo presidencial. Se trata de Lenia Batres Guadarrama. 
Si, la hermana del jefe de Gobierno de la ciudad postizo, Martí Batres Guadarrama. Así las cosas, doña Lenia se 
sumará a la plagiaria Yasmín Esquivel y a la esposa del contratista consentido, Loretta Ortiz Ahlf, como las tres 
Ministras carnalas que defenderán los intereses obradoristas de la 4T. ¡Faltaba más! Sin méritos profesionales y 
técnicos, olvídense de la preparación y capacitación, la señora Lenia ha sido nombrada para ocupar un puesto 
durante 15 años. Y con este tipo de perfiles es como el presidente López Obrador piensa infiltrar al último de los 
órganos autónomos que se ha resistido a los caprichos y designios del tabasqueño. Ayer jueves por la tarde ya 
vimos cuál será la tónica con la que va a trabajar la flamante Ministra. Llegó a criticar y a denostar, a imponer su 
muy limitado conocimiento de la ley y de la justicia. Literal, fue como si la hubieran invitado a comer y se puso a 
hablar pestes de sus anfitriones, de los cocineros y de la comida que le sirvieron. 
 
Opinión/Claudia Bolaños (ContraRéplica) “¿Lenia Batres, la Ministra del pueblo?” 
Y sepa la bola… pero Lenia Batres Guadarrama, hermana del jefe de Gobierno, Martí Batres, quien se asumió 
como Ministra del pueblo, tendrá que decidir si en realidad representa a ese sector más que a su partido. Hasta 
ahora se desconoce si renunciará a su militancia, pero su algunos Ministros están de un lado de la balanza, ella 
estaría del otro… Ella sería lo que el líder moral morenista ha rechazado: la representación del beneficio directo 
de la imposición. Por eso Lenia Batres estará bajo la lupa en lo que resta del Gobierno actual de la Cuarta 
Transformación. 
 
Opinión/Adrián Trejo (24 Horas) “Una Ministra de pueblo” 
La nota de ayer sin duda la dio la nueva magistrada (sic) Lenia Batres Guadarrama, investida como miembro de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación por el dedo presidencial. Batres repitió lo que ya había dicho en el 
Senado cuando fue entrevistada para determinar la viabilidad de su candidatura. Se le fue a la yugular a la Corte, 
acusó que incumple la Constitución, que toma atribuciones de legislador cuando no las tiene y que se sobrepasa 
en muchas de sus decisiones. En pocas palabras, solo repitió lo que ha dicho por meses el Presidente López 
Obrador. En eso quizá no hubo sorpresa… La llegada de Batres a la Corte no suma otro representante del 
lopezobradorismo al Tribunal, pues lo único que hizo fue ocupar el lugar de otro alfil presidencial, Arturo Zaldívar, 
convertido ahora en matraquero de Claudia Sheinbaum. 
 
Opinión/Tiraditos (ContraRéplica) “Yasmín Esquivel celebra llegada de Lenia Batres a la SCJN” 
En una ceremonia ante el Pleno del Alto Tribunal, el Consejo de la Judicatura Federal y el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, Lenia Batres Guadarrama ha jurado como la décimo quinta mujer en ocupar 
esta posición en toda la historia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Al recibir a la nueva Ministra, 
Yasmín Esquivel Mossa, en su discurso de bienvenida, enfatizó la diversidad de visiones y la pluralidad de ideas 
presentes en la SCJN. Destacó que, si bien cada integrante posee una trayectoria profesional propia, todas 
comparten el objetivo común de fortalecer el Estado de Derecho y el respeto a la Constitución. 
 
Opinión/Callo de Hacha (El Independiente) “Batres vs la Corte” 
Apenas ayer asumió el cargo, y la Ministra Batres ya hizo historia en México. Desde luego no fue por su 
desempeño, le digo que apenas fue nombrada hace un par de semanas, me refiero a que la flamante nueva 
integrante de la Corte es la primera persona designada directamente por el Presidente de la República en 202 
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años. Polémica, como siempre lo ha sido, Lenia Batres arremetió duramente contra la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, acusándola de extralimitarse, de incurrir en excesos, y de invadir funciones del Poder Legislativo. 
En un discurso bastante duro, la hermana del jefe de Gobierno de la Ciudad de México acusó a la SCJN de ponerse 
por encima de la Constitución y de estar enfocada en casos políticos que afectan al orden y al interés público: 
"Esta Corte se ha extralimitado, el carácter inimpugnable de sus decisiones la ha llevado a confundir jerarquía 
de la Constitución con jerarquía de la instancia". Todo esto mientras la cara de los demás Ministros se 
desconfiguraba…  
 
Opinión/Marco Antonio García (Milenio Diario Edomex -versión digital-) “Lenia Batres va por la Corte” 
La llegada de Lenia Batres Guadarrama como Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, (SCJN) 
arrojará más consecuencias insalvables que beneficios a ese órgano colegiado y a la justicia que se imparte desde 
el Máximo Tribunal del País. Llegó por los designios de su guía y mentor, el Presidente López Obrador en esa 
estrategia de revanchismo y descalificación que esgrime a diario el tabasqueño. Al asumir el cargo, sin despojarse 
de su reconocido activismo político en favor de Morena, Batres se autonombró “Ministra del pueblo” y de paso 
externó agudas críticas “por excesos” a la SCJN.  
 
Opinión/Roberto Vizcaíno (El Independiente) “Lenia Batres llega a minar la Suprema Corte” 
Tal como estaba previsto, la Ministra designada por dedo por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, la 
muy cuestionada abogada Lenia Batres finalmente llegó ayer a tomar su sitio en el Pleno de la Suprema Corte. 
No vale la pena quemar espacio en su historia. Es simple y llanamente una furibunda lopezobradorista que fue 
enviada a minar esa institución. No podrá llegar lejos porque todo en la Corte se hace no por decisiones 
unipersonales o caprichos, sino por mayorías y dentro de normas constitucionales estrictas… 
 
Comentarios a Reforma.com/Se estrena Batres con críticas a la Corte (Reforma) 
Ahora, ¿quién podrá defendernos? 
Harta 
 
Opinión/Jorge Camargo Zurita (Excélsior) “La contrarreforma no pasará en EU” 
El Gobierno federal saliente ha generado una gran confusión entre los gobernados para, primero, evadir su 
responsabilidad por el fracaso de su política contra la violencia armada de alto impacto, los índices más altos de 
asesinatos de civiles en la historia de México y su instrucción a las Fuerzas Armadas de no confrontar al crimen 
organizado. Pero también para, segundo, justificar una contrarreforma judicial para terminar con la 
independencia del Poder Judicial Federal, el cual no es el responsable de la crisis de justicia y humanitaria en el 
país, sino de todo lo contrario: enfrentar la tendencia autoritaria y el anticonstitucionalismo del actual grupo en 
el poder en muchos de sus actos, lastimando derechos amparados… Es decir, este gran tema que está dividiendo 
a muchos sectores, se ha convertido en una imposición a la candidata a la Presidencia… le abrirá un frente crítico 
en el que se le asumirá como la autora de la coptación de la Corte Suprema. Análisis del partido demócrata en 
el Congreso de Estados Unidos y en lo que el Partido Republicado ha expresado coincidencias, es que se abrirá 
un diálogo directo con la candidata de Morena para expresarle que no acompañarían un eventual Gobierno que 
limitara al Poder Judicial, sobre todo porque los intereses empresariales pueden estar en riesgo… 
 
Opinión/Javier Orozco (El Sol de México) “2024: Los distractores” 
Como cada seis años se habla que la elección presidencial será la “madre de todas las batallas” este 2024 no es 
la excepción; sólo que cada sexenio el entorno y las circunstancias suelen ser distintas, aunque los problemas 
nacionales siguen siendo los mismos…Todo inició con la presunta desaparición del Instituto Nacional Electoral, 
donde cientos de miles de personas se manifestaron en contra, pero la intención gubernamental era colocar 
piezas ante la renovación de Consejeros y lo logró; además, de su respectivo recorte presupuestario. Después 
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vino la propuesta de elección popular de integrantes del Poder Judicial de la Federación, de nueva cuenta la 
reacción en contra y la jugada gubernamental era quitarle “privilegios” económicos a dicho Poder y de paso le 
recortó el presupuesto y hasta designó-constitucionalmente- a una Ministra… 
 
Opinión/José Rubinstein (El Universal) “Año del desenlace” 
El 2024 será año récord en cuanto al número de elecciones, además de México y Estados Unidos, otros 72 países 
acudirán las urnas, convocando la mitad de los habitantes del planeta… En este año del desenlace, Andrés 
Manuel López Obrador redoblará el ritmo en los próximos 9 meses, pugnando por que sea aprobada su iniciativa 
para que jueces, Ministros y magistrados sean electos por voto popular, por transferir la Guardia Nacional al 
Ejército y por recortare presupuesto al INE… 
 
Opinión/Armando Ríos Ruiz (Diario de México) “Los logros del sexenio” 
 El domingo llegó a su final el quinto año de Gobierno de Morena e inició el último, envueltos ambos en un mar 
turbulento de mentiras desde el principio, que se contabilizan en más de 100 mil… Durante cinco años, México 
se convirtió en campeón mundial en asesinatos de periodistas. Organizaciones internacionales pidieron poner 
especial atención a estos hechos, que el Presidente desentendió para replicar, que los que le hacían 
observaciones estaban equivocados, en un ejercicio como no existen excepciones en él, que lo hacían 
representar al único ser humano superior a Dios en todo. Precisamente, acaba de insistir en la reforma al Poder 
Judicial, para someter a como dé lugar a la Suprema Corte a su voluntad, tarea que deberá continuar su 
candidata, a la cual ya considera sucesora suya. Y es que necesita reducirla para continuar imponiendo sus 
caprichos desde La Chingada, el rancho desde el cual sueña con preservar su mandato. 
 
Opinión/Alberto Aguirre (El Economista) “Godoy, ¿a la SCJN?” 
Desde su efímero paso por el Congreso de la Ciudad de México, Ernestina Godoy enfrentó la animadversión de 
las bancadas opositoras… La ratificación de Ernestina Godoy al frente de la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México y la postulación de Santiago Taboada, están en su etapa definitiva. En menos de 72 horas 
quedará resuelto el primer tramo de este episodio… Los plazos y las formalidades, por un lado. Las prisas por 
cerrar el caso del Cartel Inmobiliario, por el otro. Si la Comisión Permanente sesiona antes o después del lunes 8 
dependerá de la permanencia de Salido como presidenta de la Mesa Directiva… Sin fisuras, el bloque opositor 
está decidido a llegar hasta las últimas consecuencias, lo que implica llevar el caso Godoy a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 
 
Opinión/Roberto Vizcaíno (El Independiente) “¡Cierto! Vivimos en el absurdo, pero ¿3 votos pueden tumbar 
una elección presidencial?” 
Debilitadas en extremo, invadidas por el obradorismo, asediadas y amenazadas desde Palacio todos los días, las 
instituciones electorales y el contrapoder Judicial, llegan a la gran elección de 2024 bajo el estigma de una posible 
declaratoria presidencial de anulación. No lo dice mi paranoia sino el análisis de expertos que saben detectar eso 
como Carlos Ugalde, ex presidente del IFE o Diego Valadés, un jurista y constitucionalista por demás sereno. Para 
intentarlo, Andrés Manuel López Obrador ha buscado alinear y poner bajo su poder al INE, al Trife y a la Suprema 
Corte… 
 
Opinión/Manuel J. Clouthier (El Universal) "Las mineras impuesto predial" 
El pasado 29 de diciembre del 2023, la hoy Ministra de la SCJN, Lenia Batres, escribió un tuit que decía “esto sí 
es escandaloso...”, al tiempo que presentaba la cabeza de una nota periodística que expresaba “Ordena juez a 
Fresnillo devolver $16 millones de predial a minera Peñoles”. La nota refiere a una resolución judicial de una 
demanda de la empresa Fresnillo PLC, una subsidiaria de la división minera del grupo Peñoles, productora de oro 
y plata, que demandó al Ayuntamiento de Fresnillo, Zacatecas, por lo que consideró un cobro injusto del 
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impuesto predial. Desconozco los detalles de la demanda, pero el asunto ha generado controversia por el tuit de 
la ahora Ministra Batres por considerarla prejuiciada en el tema por sus comentarios. También se ha discutido 
si las mineras deben pagar impuesto predial o no, ya que pagan los derechos a la actividad minera que como 
impuesto especial es del 7.5 por ciento sobre la utilidad de las empresas extractoras de metales. Con el impuesto 
especial a la actividad minera se estableció en 2014 el conocido “fondo minero” con el objeto de dotar recursos 
a las comunidades y municipios impactados por la extracción de metales… El tema impositivo de la minería debe 
revisarse de manera integral, pero no cancelando el diálogo ni abusando del poder como gusta de hacerlo la 4T, 
ya que ellos no tienen el monopolio de la verdad en este tema ni en ningún otro, aunque López Obrador crea 
que sí. 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Vapeadores y ‘la mamá del diablo’” 
Y en la misma larga mañanera -que otra vez superó las tres horas-, López Obrador informó que otra de sus metas 
es, antes de terminar su Gobierno, enviar una iniciativa de “nueva ley” para prohibir la venta de vapeadores. 
Reprochó que son cosas “horrendas” y un exceso del “mercantilismo”. Recordó que el Ministro Javier Laynez 
echó abajo el decreto que prohibía la venta de estos dispositivos “con el argumento de que iba en contra del 
libre comercio, cuando está demostrado que destruyen los pulmones”. Lo que pasa -criticó- es que “el dinero es 
la mamá y el papá del diablo” y sostuvo que “el dinero no es la felicidad”. 
 
Opinión/Gustavo de Hoyos Walther (El Financiero) “Dos plagios, dos sociedades” 
Hay un gran debate sobre el efecto que produce en las sociedades el uso extendido de las redes sociales… Algo 
en lo que se insiste menos es en la forma en que el uso de las redes sociales responde a los arreglos culturales e 
institucionales de cada sociedad. El caso de las recientes renuncias de dos presidentas de universidades 
prominentes en Estados Unidos ilustra bien este último punto… La comparación con el caso más sonado de plagio 
en México es inevitable. Es un hecho que las pruebas de que la Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Yasmin Esquivel, plagió su tesis de licenciatura son más contundentes que las del caso de la presidenta 
de Harvard. A pesar de eso, la Ministra Esquivel sigue en su puesto… 
 
Opinión/Ulises Lara López (La Crónica de Hoy) “Presupuesto con carácter social” 
El Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador presentó, desde meses anteriores, su propuesta para 
el gasto gubernamental de 2024, el cual será el último de su administración y será trascendental por las 
elecciones presidenciales, representando la transición de un periodo sexenal a otro y la continuidad de la 
transformación del país… Por otra parte, respecto a la directriz del Presidente para la reducción de recursos del 
Poder Judicial de la Federación por ser considerados como excesivos, se aprobó que los recursos que se 
reintegren a la Tesorería Federal provenientes de la extinción de fideicomisos se destinarán a la atención de 
daños y desastres ocasionados por el huracán Otis en Guerrero… 
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ELIMINACIÓN DEL USO DE GLIFOSATO/DERECHOS E INTERESES DE LA COLECTIVIDAD 
Firme, la prohibición del glifosato (El Sol de México) 
Un Tribunal Administrativo aplazó la resolución de un amparo interpuesto por la farmacéutica Monsanto contra 
el decreto presidencial que prohíbe el uso del herbicida glifosato en la producción agrícola. El 31 de marzo de 
este año concluye el periodo de transición que otorgó el Gobierno federal para transitar al uso de otros 
herbicidas y entra en vigor la prohibición de la importación, venta y uso del glifosato. Los magistrados del Cuarto 
Tribunal en Materia Administrativa del Primer Circuito, Jean Claude Tron Petit y Patricio González Loyola, 
votaron en contra del proyecto de su homólogo Ricardo Gallardo Vera, que pretendía dar un fallo a favor de 
Monsanto, por lo que deberá replantear el proyecto y presentarlo nuevamente. (La Jornada) (La Prensa) 
 
EXPLOTACIÓN DE VÍA GENERAL DE COMUNICACIÓN/VIADUCTO BICENTENARIO 
Incumplen audiencia directivos de Aleatica (El Financiero) 
El día de ayer se debió haber llevado a cabo la audiencia inicial solicitada por la FGR para formular imputación 
en relación con la explotación del Viaducto Bicentenario por Aleatica, sin concesión otorgada por el Gobierno 
Federal. A pesar de que seis de los siete imputados (4 ex servidores públicos del Gobierno del Estado de México, 
al actual director general de Aleatica, y dos ex directivos de la misma empresa) fueron notificados, la audiencia 
no se realizó, porque ninguno se presentó. Ante la solicitud de la FGR para que se declarara a los imputados 
como sustraídos de la acción de la justicia, el juez de Control consideró que su inasistencia no se justificaba, por 
lo que indicó que lo procedente es que la propia FGR solicite una orden de comparecencia en su contra para que, 
a través de la fuerza pública, sean conducidos a la audiencia inicial en la que se formulará la imputación en su 
contra. (Reporte Índigo) 
 
DEFENSORÍA PÚBLICA/PRÁCTICAS IRREGULARES Y ARBITRARIAS 
Verónica Razo, detenida torturada; hoy, libre y eximida 
Verónica Razo, quien pasó 12 años en prisión preventiva acusada de secuestro y que fue víctima de tortura sexual 
durante su detención, fue absuelta de los cargos en su contra y puesta en libertad por pruebas insuficientes… El 
27 de mayo de 2022, el juez Octavo de Distrito en el Estado de México dictó sentencia dentro de la causa penal 
57/2011. En ella, absolvió a Verónica Razo Casales por el delito de delincuencia organizada; sin embargo, aún la 
consideró responsable por tres cargos de secuestro, por lo que le impuso pena privativa de la libertad de 25 años 
y multa de 119 mil pesos… El 31 de mayo de 2022, la Unidad de Litigio Estratégico en Derechos Humanos del 
Instituto Federal de la Defensoría Pública (IFDP) presentó apelaciones y un amparo indirecto… Tras 12 años de 
lucha, el caso de Verónica Razo es reconocido por el IFDP como un ejemplo para que las autoridades corrijan 
prácticas irregulares y arbitrarias en casos similares que se enfrentan a condenas injustas y graves violaciones a 
sus derechos humanos. 
 
PROCESOS DE CONCURSO MERCANTIL 
IDEI, sin permisos ni dinero para pagar a los proveedores (Milenio Diario) 
La desarrolladora inmobiliaria Internacional de Inversiones SAPI (IDEI) está incapacitada para cumplir con sus 
deudas con proveedores, debido a que sus desarrollos de gran escala en Monterrey no tienen acceso a agua o 
drenaje, y tampoco consigue permisos de la autoridad para ello… El juez Segundo de Concursos Mercantiles, 
Saúl Martínez Lara, con residencia en la Ciudad de México y competencia en todo el país, dio entrada a la 
demanda con número 72/2023, promovida por PMP Ingeniería y GTC Termo Control. (Reforma) 
 
AHMSA adeuda 36 semanas de salarios y fonde pro huelga a trabajadores (Unomásuno -versión digital-) 
De manera sorpresiva se ha filtrado a través de algunas fuentes cercanas a la dependencia un recibo vigente de 
Altos Hornos de México, S.A. (AHMSA) en el que Comisión Federal de Electricidad le hace un cobro de 247 mil 69 
pesos por concepto de energía eléctrica… Hay que recordar que mediante la orden judicial, la metalúrgica pudo 
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reconectarse a la energía eléctrica y el adeudo previo con Comisión Federal de Electricidad, se mantiene vigente 
y deberá ser pagado como quede establecido en el proceso de concurso mercantil que se lleva en el Juzgado 
Segundo de Distrito con sede en la Ciudad de México, especializado en la materia. 
 
Anuario 2023/Abril/Rematan Interjet (Reforma) 
Saúl Martínez Lira, juez Segundo de Distrito en Materia de Concursos Mercantiles, declara el 10 de abril la 
quiebra de Interjet y ordena poner a la venta todos los bienes de la aerolínea para cubrir los adeudos con sus 
acreedores, estimados en 40 mil millones de pesos. 
 
CANCELACIÓN DE CONCESIÓN PARA OPERACIÓN DE SERVICIOS DE AGUA POTABLE 
Con amparo, concesionaria de QR sigue operando (La Jornada) 
CHETUMAL, Quintana Roo.- El Congreso de Quintana Roo recibió la notificación de que fue aceptado un amparo 
que presentó la empresa Aguakán en contra de la abrogación del decreto 250, que permitía la extensión de su 
concesión como prestadora de servicios de agua potable por otros 30 años para los municipios de Benito Juárez, 
Solidaridad, Isla Mujeres y Puerto Morelos, por lo cual la concesionaria continúa dando el servicio, informó el 
presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política, Humberto Aldana. 
 
DERECHO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN 
IMSS, SEP, Cofepris y Pemex, con mayor número de quejas: INAI (Unomásuno) 
Un total de 19 mil 608 recursos de revisión o quejas de personas en contra de instituciones públicas que no 
hicieron efectivo su derecho de acceso a información o protección de sus datos personales se interpusieron ante 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), entre 
enero a noviembre del 2023… Las estadísticas del Instituto revelaron que el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) ocupó el primer lugar dentro del top 10 de instituciones con mayor número de recursos de revisión, con 
un total de 2 mil 040… Mientras que la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), 
con 808 fue ubicado en el cuarto lugar y Petróleos Mexicanos (Pemex), con 563 se posicionó en el quinto sitio. 
“Siguen la Fiscalía General de la República, con 532; el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE), con 506; el Consejo de la Judicatura Federal, con 476; la Secretaría de la 
Función Pública (SFP), con 469, y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), con 436”, detalló el INAI a través 
de un comunicado. 
 
PROTECCIÓN DE MONUMENTO ARTÍSTICO/DESARROLLO INMOBILIARIO CDMX 
Polyforum, paralizado, y persisten deterioros (Reforma) 
En el 50 aniversario luctuoso de David Alfaro Siqueiros, que se cumple mañana, una de sus obras más 
emblemáticas, el Polyforum, permanece cerrado al público general, apenas disponible para eventos privados y 
grabaciones, en un estado parcial de deterioro… En 2014, el empresario Alfredo Suárez, heredero del recinto que 
edificó su padre, lanzó una llamada de alerta al asegurar que afrontaba una situación insostenible para la 
preservación del monumento por la falta de recursos… Ese mismo año se desató una fuerte polémica cuando el 
colectivo vecinal Vive BJ reveló un proyecto de la familia Suárez para rotar y desplazar el Polyforum unos metros 
hacia Insurgentes, con el fin de hacerle espacio una torre de 57 pisos con departamentos, hotel, oficinas y 
comercios que ayudarían a financiar su preservación. El proyecto, que fue descartado por su inviabilidad, provocó 
un enfrentamiento entre los propietarios, el INBAL, el Gobierno de la Ciudad de México, a través de un juicio de 
amparo, exhortos legislativos, una petición de expropiación y el nombramiento del Polyforum como Patrimonio 
Cultural Urbano para impedir intervenciones en el espacio. 
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REHABILITACIÓN URBANA  
Gobierno firme en obras de San Miguelito: RGC (ContraRéplica) 
El gobernador de SLP señaló que el 90 por ciento de la población está a favor de las obras de rehabilitación de 
San Miguelito y “la vamos a acabar, así haya 100 amparos”…  Gallardo Cardona explicó que se ha tenido que 
librar una batalla en Juzgados por los recursos que interponen un grupo de ciudadanos, prevaleciendo, dijo, el 
interés de unos cuantos. 
 
PROCEDIMIENTO PARA DESIGNACIÓN DE FISCAL EN LA CDMX 
Sigue discusión para ratificar a fiscal Godoy (Ovaciones) 
La Comisión Permanente del Congreso de la Ciudad de México sesionará hoy para sacar en fast track un periodo 
extraordinario de sesiones en el que se vote el dictamen sobre la ratificación de Ernestina Godoy como titular de 
la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, aunque de manera paralela se analizan vías jurídicas, 
incluyendo la posibilidad de que la funcionaria se ampare. 
 
PODERES JUDICIALES LOCALES 
Reconoce a jueces (El Heraldo de México) 
Adriana Morales, jueza del Poder Judicial de la CDMX… subrayó la importancia del juez de trámite dentro del 
sistema procesal acusatorio. La impartidora de justicia afirmó que si bien la figura no actúa en las audiencias, 
su papel es fundamental para que transite el proceso penal, pues se encargan de dar contestación a las 
solicitudes y promociones que presentan víctimas, imputados, ministerios públicos y asesores legales. 
 

OPINIÓN SOBRE CONSEJO DE LA JUDICATURA 
 
Opinión/Capitanas (Reforma) “Resolución en vilo” 
El controversial tema del uso del glifosato en el país sigue sin una solución. Ayer, cuando se esperaba la resolución 
sobre un proyecto de amparo del magistrado Ricardo Gallardo, del Cuarto Tribunal Colegiado, promovido por 
Monsanto, de Bayer… se determinó el principio precautorio, es decir, aplazar la decisión por temas que implican 
posibles daños a la salud. Así lo determinaron los magistrados Jean Claude Tron y Patricio González, quienes 
consideraron que, al ser un tema de salud, no era posible emitir una solución desde los Tribunales. A tres años 
de la primera publicación del decreto, que fue modificado en febrero del año pasado, cada vez parece más 
cercana la restricción al herbicida más empleado en el campo mexicano… 
 
Opinión/J. Jesús Rangel (Milenio Diario) “Cuarto de junto” 
El Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal del Cuarto Circuito, que encabeza el magistrado Carlos Aldo 
Vargas Eguiarte, deberá resolver hoy el cambio de medida cautelar para los propietarios del consorcio de 
parques industriales Desarrollo Logistik, Fernando Villarreal y Blanca Ballesteros, quienes permanecen en prisión 
en Nuevo León a pesar de ser adultos mayores y que no se les ha configurado algún delito que lo amerite. El 
grupo minoritario, comandado por José Luis Salas Cacho y Marcelo de los Santos Anaya quiere quedarse con 
todo; el primero es un panista cercano a políticos neoleoneses y el segundo hijo del ex gobernador de San Luis 
Potosí. 
 
Opinión/Julián Andrade (El Independiente) “El juez Falcone, un viaje fugaz a la CDMX” 
Giovanni Falcone pagó su boleto de avión y viajó a la Ciudad de México. Era septiembre de 1990. Lo invitó el 
director del INACIPE, Ignacio Carrillo Prieto… Falcone era ya una celebridad cuando dictó la conferencia “La lucha 
contra el crimen organizado, la estrategia italiana”… Pero no nos engañemos, Falcone enfrentó presiones y tuvo 
que replegarse ante los muros, muchas veces infranqueables, que habían levantado las diversas complicidades 
con la mafia. Esto, lejos de llevarnos al desánimo, más bien nos debe hacer reflexionar sobre el apoyo que 
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requieren los funcionarios del Poder Judicial que tienen la tarea de sentenciar a los bandidos y ello sin olvidar a 
los distintos eslabones que lo hacen posible desde las fiscalías y las policías… 
 
Opinión/Pascal Beltrán del Río (Excélsior) “Atípico” 
Minimizar los problemas ha sido la salida recurrente de este Gobierno ante la crítica… El hecho más reciente en 
recibir ese tratamiento discursivo es el secuestro de 32 migrantes sobre la vía Reynosa-Matamoros… 
Afortunadamente, los 32 migrantes secuestrados el sábado pasado, después de pasar la caseta de Nuevo 
Progreso, fueron encontrados con vida… Al momento de redactar estas líneas, no había información sobre 
personas detenidas por el secuestro en Nuevo Progreso. Ojalá que pronto cambie esa situación, pues la única 
manera de frenar ese tipo de crímenes es que no queden impunes. ¿Qué validez pueden tener las reiteradas 
quejas del Ejecutivo sobre la actuación de los jueces si las autoridades de procuración de justicia no son capaces 
de aprehender y consignar a quienes cometen crímenes tan graves?.. 
 
Opinión/José García Sánchez (ContraRéplica) “Democracia y transformación” 
La existencia del ser humano en el mundo, antes de la democracia, pasó de ser la de personas en un mundo 
cambiante, a la de personas que impulsan el cambio. El resto son quienes andan quieren que cambie y que todo 
siga igual, por lo regular ese estancamiento históricamente han intentado alcanzarlo fuera de los cauces 
democráticos, incluso a través de golpes de Estado o de fraudes electorales. Respeto (sic) a México podríamos 
asegurar que los fraudes electorales son equivalentes a golpes de Estado, porque se impone un Gobierno contra 
la voluntad del pueblo, situación que vivimos repetidas ocasiones y no hubo castigo para los culpables que 
gozaron de impunidad gracias a un Poder Judicial de derecha… 
 
Opinión/Confidencial (El Financiero) “Magistrado del TFCA, en aprietos judiciales” 
Quien está en aprietos judiciales es Alan Eduardo González Zebadúa, magistrado del Tribunal Federal de 
Conciliación y Arbitraje (TFCA), sobre quien pesa desde noviembre una orden de aprehensión por fraude por 130 
millones de pesos. El magistrado no ha sido detenido ya que obtuvo una suspensión de amparo, pero es 
provisional, y será el miércoles próximo cuando se determine si le dan la suspensión definitiva o le revocan la 
suspensión; en este último supuesto podría ser detenido. Estaremos atentos a lo que resuelvan los jueces. 
 
Opinión/Alejandro Lelo de Larrea (El Independiente) ““Chicanada” de Morena para ratificar a Godoy” 
Ante la presión que han ejercido el jefe de Gobierno, Martí Batres y la fiscal Ernestina Godoy para que el Congreso 
de la Ciudad de México vote a más tardar el próximo lunes su ratificación, Morena optó por dar un golpe 
legislativo contra la presidenta de la Mesa Directiva, la diputada panista Gabriela Salido… Salido tiene razón: no 
debe permitir que la autoridad de su Presidencia sea pisoteada, pero además su postura puede tener otro 
trasfondo: si no convoca ella, no puede encabezar la sesión. Pero también si se acepta la convocatoria de 
Villanueva podría haber una violación a la ley y que por la vía del amparo Godoy consiga que se declare nula esa 
sesión, si pierde la votación, como todo apunta que será… 
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JUSTICIA ELECTORAL 
Opinión/Reyes Rodríguez Mondragón (El País -versión digital-) “Justicia electoral bajo la lupa ciudadana” 
El panorama de la democracia en el mundo es cada vez más complejo. La intensificación de la competencia en 
los procesos electorales, la pluralidad de los actores en el escenario político y la polarización ideológica están 
ejerciendo una presión inédita sobre las instituciones electorales. Especialmente, la dificultad para llegar a 
acuerdos en las distintas arenas de la vida pública ha llevado a una judicialización de la política sin precedentes. 
En consecuencia, el reflector hoy parece estar sobre el papel que juegan los Tribunales Electorales y su capacidad 
para ejercer sus funciones de manera independiente, con el fin de brindar estabilidad y certeza al sistema 
político. Como hemos presenciado recientemente, las Cortes -como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF)- desempeñan una labor de contrapeso en el sistema democrático. Su papel es limitar y 
aplicar la ley en casos específicos con el fin de delinear los límites claros que conlleva la competencia por el poder 
político. Así es posible definir los parámetros de la convivencia pacífica que caracteriza a toda democracia. En 
este sentido, la confianza de la ciudadanía en las instituciones de impartición de justicia se consolida, en gran 
medida, en función de la consistencia, transparencia y equidad de sus decisiones. Cada fallo judicial se convierte 
en un pilar sobre el que se edifica la percepción de la justicia y de la legalidad de los procesos electorales. En 
consecuencia, los Tribunales tienen el reto de tomar decisiones que no sólo sean acertadas desde una 
perspectiva legal, sino también que sean percibidas como tal por la sociedad. 
 
RELEVO EN PRESIDENCIA DEL TEPJF 
Toma control en Trife cercana a Morena (Reforma) 
Mónica Soto, Magistrada, cercana a la Cuarta Transformación, toma el control del Tribunal Electoral Federal. 
Ante las presiones al interior del Tribunal, el magistrado Reyes Rodríguez cede y renuncia a la presidencia del 
organismo, cargo en el que permanece hasta el 31 de diciembre. A principios de diciembre, tres de los cinco 
magistrados habían desafiado al presidente del Tribunal al ausentarse de su informe de labores… 
Posteriormente, el día 15, con el voto en contra de dos de los cinco Magistrados que conforman la Sala Superior, 
Soto es electa presidenta. Más información sobre el tema: (Arropan a Mónica Soto/El Heraldo de México) 
(Disputas internas agitan al TEPJF en año electoral/Ovaciones) 
 
AUTONOMÍA DEL TEPJF/DIVISIÓN INSTITUCIONAL 
Prevén que aumenten los juicios electorales (Ovaciones)  
En su último informe, el presidente saliente del Tribunal, el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón aseguró 
que cuatro de cada 10 asuntos fueron promovidos no por partidos políticos, no por candidaturas, sino 
directamente por la ciudadanía. Refirió que en 2024 se disputarán el mayor número de cargos en una sola 
jornada y se incorporarán formas de votar nunca antes realizadas, como son el voto desde prisión preventiva, el 
voto anticipado y el voto presencial en 23 consulados de México en el extranjero. “Las magistradas y los 
magistrados del TEPJF son corresponsables, con sus acciones y decisiones, de los resultados logrados, del futuro 
y estabilidad institucional frente al proceso electoral 2023-2024”, advirtió en aquella ocasión al rendir su informe 
de labores ante el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), evento que evidenció la crisis 
interna, por la ausencia de los tres magistrados que luego lo impugnarían. 
 
PROCESO ELECTORAL 2024/ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA/INTERÉS SUPERIOR DE LA NIÑEZ 
Publicación de “encuesta” de la aspirante presidencial del blanquiazul no es ilegal: TEPJF (La Jornada) 
La Sala Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que no hubo 
actos anticipados de campaña en la divulgación de una “encuesta”, en redes sociales de Xóchitl Gálvez en la que 
se confronta con Claudia Sheinbaum.  
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Multan a Ebrard por difusión ilegal (Reforma) 
La Sala Especializada del Tribunal Electoral sancionó a Marcelo Ebrard porque durante su gestión como canciller 
permitió propaganda ilegal a su favor. La multa asciende apenas a mil 622 pesos, pero deja un precedente por 
no deslindarse de promoción electoral contraria a la ley. 
 
Otra vez... sancionan a partidos políticos (Excélsior) 
La Sala Especializada del TEPJF multó Morena. PAN, PRI, PRD y Xóchitl Gálvez luego de reiteradas violaciones al 
interés superior de la niñez en sus spots y mensajes en redes sociales. Las multas los partidos son de 400 UMAS, 
poco más de 40 mil pesos por partido y para Xóchitl Gálvez la multa rebasa los 8 mil pesos. (Milenio Diario) Más 
información sobre el tema: (“Frente Amplio no violó ley electoral”/El Universal) (Diario de México) (La Razón de 
México) (Carencia de titulares no perjudica la operatividad, asegura el INE/La Jornada) (Anuario 
2023/Octubre/Ordenan a partidos poner a 5 candidatas/Reforma)  
 
Verástegui reclama al TEPJF (El Sol de México) 
Eduardo Verástegui Córdoba, aspirante a candidato independiente a la Presidencia de la República, denunció al 
Instituto Nacional Electoral (INE) y al TEPJF de alimentar el monopolio de los partidos políticos y negarles a los 
ciudadanos mexicanos la opción de un candidato independiente luego de que el Tribunal negó la ampliación del 
plazo para recolectar firmas de apoyo, que concluye 6 de enero. (El Heraldo de México -espacio en primera plana-
) (El Independiente -espacio en primera plana-) (Excélsior) (La Jornada) (La Prensa) (24 Horas) (Ovaciones) 
(ContraRéplica) Más información sobre el tema: (Acusan apartidistas fallas en aplicación/Reforma) 
 
CONFIRMACIÓN DE DELITO ELECTORAL 
Hallan en 2018 trampa en firmas del ‘Bronco’ (Reforma) 
En 2018, de cinco aspirantes que solicitaron registro, sólo Jaime Rodríguez “El Bronco” y Margarita Zavala 
lograron ser candidatos independientes a la Presidencia de la República. Sin embargo, lo hicieron con trampas 
en la recopilación de firmas de apoyo que sólo ameritaron pequeñas multas por parte de la autoridad electoral. 
En el caso del ex gobernador independiente de Nuevo León, de los 2 millones 34 mil firmas que entregó, el 58 
por ciento también tenía anomalías, por lo que el INE le negó el registro, pero el Tribunal Electoral Federal 
ordenó otorgárselo. 
 
LINEAMIENTOS 
Lineamientos/TEPJF (Diario Oficial de la Federación -versión digital-) 
Lineamientos de la Unidad de Sustanciación de Responsabilidades de la Contraloría Interna del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación. 
 

OPINIÓN SOBRE EL TEPJF 
 
Opinión/Víctor Sánchez Baños (Diario Imagen) “Quién es Mónica Soto en torno a Morena” 
A quién quieren engañar los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Es 
el órgano calificador final de los procesos electorales en el país, así como del comportamiento de los partidos 
políticos… Por ello, era fundamental dar un pinochetazo de izquierda en el TEPJF y apoderarse de la presidencia 
de ese organismo, mediante la compra de conciencias y, en especial, hacer mafias para defender intereses 
comunes. Los golpistas son Felipe de la Mata, Felipe Fuentes y Mónica Soto, quien al final fue elegida como 
presidenta el pasado fin de semana, sin respetar los tiempos que había acordado con el ahora destituido 
presidente, Reyes Rodríguez Mondragón…  
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Opinión/Roberto Vizcaíno (Diario Imagen) “¿Está en curso en el Trife la posible anulación de la presidencial de 
2024?” 
Aquí y en China una zancadilla a la mala, con piquete de ojo y empujón por la espalda, es y será siempre lo mismo: 
una felonía… En el caso que nos convoca, lo ocurrido en el Tribunal Electoral debiera ser no sólo un acto punible, 
sancionable por el Legislativo, el Senado o la Cámara de Diputados, con juicio político de por medio, sino un 
motivo de alarma nacional. Pero hasta hoy no hay nada de eso. La felonía-traición contra los mexicanos- ocurrió 
a la vista de todo México y el mundo sin el menor pudor por quienes lo cometieron en el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación. Ahí, sin motivos fundados, los magistrados Felipe de la Mata, Felipe Fuentes y 
Mónica Soto dieron un Golpe de Estado al magistrado Reyes Rodríguez a quien le retiraron su confianza y 
obligaron así a renunciar a la presidencia de ese Tribunal…  
 
Opinión/#Política Confidencial (Publimetro) 
Guadalupe Taddei que sigue sin poner orden en la integración de direcciones importantes en el INE, fue invitada 
hace unas semanas al Tribunal Electoral a un acto para que la sociedad civil vele por el proceso electoral 2024. 
No pudo ir por su apretada agenda, pero ahora que Mónica Soto asumió la presidencia del Tribunal sí pudo 
apersonarse. Para el registro. Por cierto, la magistrada presidenta pidió unidad y ofreció autonomía. 
 
Opinión/Frentes Políticos (Excélsior) “5. Nada cambia” 
La Sala Especializada del TEPJF impuso sanciones a Morena, PAN. PRI, PRD y a Xóchitl Gálvez. Con multas de 400 
UMAS para partidos y una sanción de más de 8 mil pesos para Gálvez, el Tribunal busca frenar el uso indebido 
de la imagen de menores en el ámbito político. Pero persiste la duda: ¿es suficiente para disuadir futuras 
infracciones? Mientras tanto, Marcelo Ebrard también recibió multa por aprovechamiento de promoción 
indebida La política sigue su curso, fiel a SÍ misma: aprovechando la ilegalidad. Finalmente, no es dinero de ellos 
el que paga las multas. 
 
Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México) “Independientes ya son prehistoria” 
Mal experimento resultó aquello de las candidaturas ciudadanas, pues ninguno de los apuntados logró recaudar 
las 961 mil firmas requeridas para su registro. Además, el Tribunal Electoral rechazó la prórroga solicitada por 
Eduardo Verástegui, el más conocido de los ocho aspirantes sin partido, y quien apenas consiguió 165 mil 666 
apoyos ciudadanos. 
 
Opinión/Sube y Baja (La Crónica de Hoy) “Baja” 
El actor y promotor del trumpismo en México no alcanzó las firmas requeridas para ser candidato independiente. 
Fiel a la idea de su mentor, culpa de su fracaso al INE y al TEPJF. 
 
Opinión/Gustavo de Hoyos Walther (El Heraldo de México) “El Desafío del 2 de Junio” 
El intento de capturar tanto al INE como al TEPJF mediante maniobras burocráticas debe considerarse grave. A 
principios del siglo XIX, México signó su destino republicano y democrático. En efecto, la Constitución de 1824 
se convirtió en nuestro documento fundador, pues ahí se estableció, por primera vez, que nuestro país aceptaba 
la modernidad política y negaba ambiciones monárquicas o imperiales… 
 
Opinión/Marcela Gómez Zalce (El Universal) “Prepararse para la posibilidad” 
… La elección presidencial del 5 de noviembre en Estados Unidos es un foco de atención por las implicaciones 
globales de su resultado: la mera posibilidad de que Donald Trump se alzara con la victoria debería ser un 
escenario cuidadosamente analizado por ambos equipos de las candidatas a la Presidencia en México… El 
primero por los embates sostenidos desde el palacio para mermar la autonomía del INE, del Tribunal Electoral y 

https://www.efinf.com/clipviewer/files/bef11b2f6416e75c3e948f5520ad659d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/bef11b2f6416e75c3e948f5520ad659d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/fb69e1ae2890cac0a32e24c9b4c4caa0.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/57d52a86fadb094f4196e4c605caa481.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/55d68776a25817f3671eded93885ef57.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/eb93184b9afd1a86a5b7e0f157270991.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/2e45da1a0d5657747a531232181c833d.pdf
https://www.efinf.com/clipviewer/files/570ad29c5df3399cf1019765e44c0337.pdf


Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 44 
Volver al 

índice 

el segundo por su sistema político que podría permitir que Trump, con todo y juicios políticos y procesos 
criminales en ciernes, pudiera ser candidato y como posibilidad… Presidente de los Estados Unidos. 
 
Opinión/Benjamín Callejas Hernández (El Sol de México) “Alianzas partidarias contra derechos humanos” 
La eterna lucha por los derechos de la población LGBTQ+ y personas no binaries, ha sido esencialmente una lucha 
cultural, social y política… De diciembre de 2019 a la fecha, la lucha se ha centrado en que no haya un retroceso 
en los derechos políticos-electorales de nuestra población, para que los partidos respeten las cuotas por acciones 
afirmativas que ganamos en el Tribunal Federal Electoral del Poder Judicial y que se armoniza con el Organismo 
Público Local Electoral del Estado de Veracruz. 
 
Opinión/Fernando Diaz Naranjo (El Heraldo de México -versión digital-) “Participar en las elecciones 2024” 
En cualquier sistema democrático la participación de la ciudadanía es fundamental ya que le da legitimidad, lo 
fortalece y solidifica como un engrane de coexistencia armónica de las y los individuos en sociedad, 
garantizándoles diversos derechos fundamentales consagrados tanto en la Constitución como en diversas leyes 
fundamentales… En el caso de nuestra nación contamos con un sistema jurídico electoral sólido, con 
instituciones electorales que gozan de un importante nivel de confianza de la ciudadanía como lo es el Instituto 
Nacional Electoral (INE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Por lo mismo, soy de 
la opinión de proteger el sistema electoral que se ha construido a lo largo de varios años… 
 
Opinión/Efrén Vázquez Esquivel (Milenio Diario Monterrey -versión digital-) “Dignificar la política” 
… La política es el lugar privilegiado de la impunidad. Los políticos pueden corromperse de múltiples formas… 
Ahí está, por ejemplo, el caso de la desviación de recursos en el proceso de recolección de firmas cometido por 
el ex gobernador Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón, firmas que eran necesarias para postularse como 
candidato independiente a la Presidencia de la República en las elecciones de 2018… Y después de cinco años de 
la sentencia del TEPJF, en el Congreso del estado de Nuevo León, controlado por el PRI-AN, todavía se está 
discutiendo si se le impone o no una sanción… 
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POLÍTICA 

Políticas migratorias México-EU, “un fracaso” 

Las políticas migratorias entre México y EU han sido consideradas un fracaso por el ex embajador de Panamá en 
la OEA, Guillermo Cochez. La cifra de migrantes retenidos en EU sigue aumentando, mientras que los países de 
origen, como Venezuela, evaden responsabilidades. (El Universal) 
 
Frontera migratoria México-EU, sin control 

Los migrantes que llegan a la frontera entre México y EU están siendo enviados a campos de detención al aire 
libre en California y Texas, donde no se les proporciona agua, comida, atención médica adecuada ni protección 
contra las inclemencias del tiempo. (El Independiente) 
 
Temen que censo de CNB invisibilice casos de migrantes 

Colectivos de familias de personas migrantes víctimas de desaparición y defensoras en México, Honduras, 
Guatemala y El Salvador temen que el nuevo censo de la Comisión Nacional de Búsqueda invisibilice los casos de 
migrantes desaparecidos. (El Economista) 
 
Extienden en El Paso emergencia por la oleada de indocumentados 

El cabildo de El Paso, Texas, extendió la declaración de emergencia migratoria debido a la llegada de miles de 
extranjeros que han cruzado el río Bravo de manera irregular para solicitar asilo. Con esta medida, se destinan 
recursos para habilitar albergues, apoyar a organizaciones no gubernamentales y pagar habitaciones de hotel o 
boletos de autobús para los indocumentados. (La Jornada) 
 
Quedan cortos independientes 

Ocho aspirantes a la candidatura independiente a la Presidencia de México tienen pocas posibilidades de 
alcanzar el registro, ya que hasta el momento ninguno ha logrado recolectar el número de firmas requerido. El 
actor Eduardo Verástegui es el más avanzado, pero sólo ha conseguido el 14% de los apoyos necesarios. Ante 
esta situación, Verástegui ha anunciado que su nuevo objetivo será crear un partido político. (Reforma) 
 
Sólo hay dos opciones: continuar con la Cuarta Transformación o regresar a la vieja política 

La precandidata a la Presidencia de Morena, Claudia Sheinbaum, visitó Apodaca y Juárez en Nuevo León, donde 
afirmó que en las elecciones de 2024 sólo hay dos opciones: continuar con la cuarta transformación o regresar a 
la vieja política. (El Financiero) 
 
Evaluación y otro modelo de INAI, proyecta Claudia 

La ex jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, ha propuesto evaluar y buscar un nuevo modelo 
de funcionamiento para el INAI en los Diálogos por la Transformación. Javier Corral, colaborador de Sheinbaum, 
se reunirá con los comisionados del INAI para discutir el papel de este organismo en el combate a la corrupción 
y en el sistema democrático del país. (Milenio Diario) 
 
Condenan a Taboada por “un uso muy hipócrita” de extranjeros 

El presidente del PAN, Marko Cortés, se negó a explicar la presencia de migrantes haitianos en un mitin de 
Santiago Taboada, precandidato a la jefatura de Gobierno de la CDMX. Organizaciones condenaron este hecho 
y exigieron investigar el abuso a los migrantes. (La Jornada) 
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Santiago Nieto deja la fiscalía en Hidalgo y buscará una senaduría por Querétaro 

Santiago Nieto ha solicitado licencia como procurador de Justicia en el estado de Hidalgo para buscar una 
senaduría por Querétaro. Informó su decisión al gobernador de Hidalgo y buscará la postulación como 
precandidato único al Senado de la República en fórmula con Beatriz Robles. (La Crónica de Hoy) 
 
Morelos heredará a quien gane elección un estado con narco 

El Gobierno de Cuauhtémoc Blanco dejará al estado de Morelos sumido en la violencia y la inseguridad, con altos 
índices de secuestros y actividades delictivas como el narcotráfico y la deforestación. (Diario de México) 
 
Presidente llama al EZLN a la autocrítica 

El Presidente de México, AMLO, criticó al EZLN por no apoyar la transformación del país por vías pacíficas y 
electorales. Instó al EZLN a hacer una autocrítica y reflexionar sobre la pérdida de apoyo y simpatizantes que ha 
experimentado en los últimos años. (Excélsior) 
 
Migrantes no fueron rescatados; los dejaron libres: admite AMLO 

El Presidente de México, AMLO, admitió que los 32 migrantes secuestrados en Tamaulipas fueron liberados por 
el crimen organizado y no rescatados por las autoridades. Aunque desconoce quién los secuestró, aseguró que 
si fueron policías los responsables, se informará al respecto. (El Financiero) 
 
Padece Tabasco jornada de asaltos simultáneos 

En Villahermosa, Tabasco, se registraron al menos 24 asaltos simultáneos a comercios por grupos de hombres 
armados. Ante esta situación, se desplegó un operativo de la GN y la policía local, resultando en la detención de 
ocho personas. El gobernador del estado aseguró que “Tabasco no es rehén de la delincuencia”. (Excélsior) 
 
Mandan a la caballería a Tamaulipas 

Durante el año 2023, más de 300 migrantes fueron secuestrados en seis estados de México, incluyendo 
Chihuahua, San Luis Potosí, Chiapas, Sonora, Tamaulipas y Oaxaca. Las autoridades han iniciado investigaciones 
y se han rescatado a algunas víctimas, pero aún hay casos sin denunciar. (Milenio Diario) 
 
Pactaron con El Mayo para sobrevivir 

Después de la captura de Ovidio Guzmán, los Chapitos, cofundadores del cártel de Sinaloa, solicitaron una tregua 
a El Mayo Zambada, líder del cártel, con tres condiciones: renunciar al negocio del fentanilo, formar una alianza 
contra el CJNG y prometer apoyo en caso de un operativo militar. A cambio, recibirían ayuda para negociar con 
EU y mejoras en su seguridad. (Milenio Diario) 
 
La FGR anuncia que destruyó más de 5 millones de pastillas de fentanilo y 82.8 kilos en polvo de esa droga 

La FGR destruyó más de 5 millones de pastillas de fentanilo y 82.8 kilos en polvo de esa droga, decomisados en 
estados fronterizos. (La Crónica de Hoy) 
 
Indagan “contratos” de protección policiaca tras la balacera en Iztacalco 

La FGJ está investigando la existencia de contratos de protección policial a grupos delincuenciales en la colonia 
Agrícola Oriental, en Iztacalco, después de una balacera en un tianguis. (La Jornada) 
 
Militares entregarán medicinas a domicilio 

El Presidente AMLO anunció que los militares entregarán medicamentos a domicilio en un plazo máximo de 48 
horas. Además, afirmó que ya tienen un sistema de distribución y que se han adquirido los medicamentos para 
este año. (La Crónica de Hoy) 
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Huachicoleo de agua se extiende por toda la CDMX 

El Gobierno de la CDMX descubrió una toma clandestina de agua en Magdalena Petlacalco, y afirmó que el 
problema de las tomas irregulares se extiende por toda la capital. Durante 2023, se recibieron 208 denuncias 
sobre tomas irregulares en la CDMX. (Publimetro) 
 
Deben pago a jóvenes que limpian Acapulco 

Un centenar de jóvenes contratados para limpiar Acapulco después del huracán Otis exigen el pago de dos meses 
de trabajo a través del programa Jóvenes Construyendo el Futuro. Aunque firmaron un contrato que establecía 
un pago mensual de 6,310 pesos, aún no han recibido su salario. (El Sol de México) 
 
Es Álvaro Obregón la de más microsismos 

La alcaldía Álvaro Obregón es la demarcación de la CDMX que más microsismos ha registrado desde 1974, con 
un total de 115 movimientos. La zona limítrofe con las alcaldías Benito Juárez y Coyoacán es la que concentra la 
mayor parte de estos sismos, los cuales se han incrementado desde 2017. (Reforma) 

 
Se pandea Palacio y urgen de entrada 2 millones de pesos sólo para estudios 

El Gobierno federal ha detectado movimientos laterales en el edificio V de Palacio Nacional, por lo que se ha 
solicitado más de 2 millones de pesos para realizar estudios de rehabilitación y reforzamiento estructural. Se 
requieren cuatro estudios, incluyendo mecánica de suelos, análisis estructural e informe de seguridad. (Milenio 
Diario) 

 

ECONOMÍA 

Junta de Gobierno de Banxico ve ajuste en la tasa en 1 semestre 

La Junta de Gobierno de Banxico ha discutido la posibilidad de realizar ajustes graduales en la tasa de interés en 
el primer semestre del año. Los miembros consideran que el panorama inflacionario sigue siendo un reto y 
esperan que la inflación converja a la meta del 3% en el segundo trimestre de 2025. (El Economista) 

 
Pemex le apuesta a dejar de comprar gasolina hasta 2025 

El titular de Pemex, Octavio Romero Oropeza, afirmó que México dejará de comprar gasolina al extranjero una 
vez que termine el actual Gobierno, logrando así la autosuficiencia en el sector petrolero. (Diario de México) 
 
En combustibles, lejos de la autosuficiencia 

Pemex, la empresa petrolera estatal de México, sigue dependiendo en gran medida de las importaciones de 
gasolina y diésel, cubriendo el 63% de las ventas internas. A pesar de la promesa de la refinería de Dos Bocas de 
aumentar la producción nacional, las importaciones siguen siendo necesarias. (El Economista) 
 
Iniciará producción la refinería Olmeca-Dos Bocas el 31 de enero 

La refinería Olmeca-Dos Bocas, ubicada en Tabasco, comenzará a procesar petróleo crudo a partir del 31 de 
enero, con una capacidad estimada de 243 mil barriles diarios en su primer año. Con esta incorporación, Pemex 
espera procesar 1,512 millones de barriles de petróleo durante 2024, lo que representa un aumento del 42% en 
comparación con 2023. (El Financiero) 
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Intereses de la deuda absorben ya 13.4 de cada $100 de ingresos 

El encarecimiento del crédito ha llevado a que el pago de intereses de la deuda pública en México represente el 
13.4% de los ingresos, el nivel más alto en dos décadas. Esto reduce el margen de maniobra del Gobierno y las 
empresas públicas para destinar fondos a otras áreas de gasto. (La Jornada) 

 
Aumentan 38% quejas de usuarios contra los bancos 

En el tercer trimestre de 2023, las quejas de los clientes contra los bancos aumentaron un 38%, alcanzando un 
monto de 11,459 millones de pesos. La mayoría de las quejas están relacionadas con fraudes, especialmente en 
productos como cuentas de depósito y tarjetas de débito. (El Universal) 
 
Industria automotriz mete freno a pérdidas 

La industria automotriz en México logró recuperarse en 2023, con un aumento del 24% en las ventas en 
comparación con el año anterior, a pesar de la crisis causada por la falta de semiconductores y la pandemia de 
Covid-19. (Excélsior) 

 
Se encarece la tradición 

El precio de la rosca de Reyes y el chocolate se incrementará hasta un 23% este año debido al aumento en el 
costo de los ingredientes. Según un estudio de la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes, una rosca de 
Reyes pequeña puede costar hasta 200 pesos en una panadería de barrio, 230 pesos en un supermercado y 310 
pesos en una panadería de franquicia. (Excélsior) 

 
Más de 19 millones de turistas internacionales visitaron México en 2023 

En 2023, más de 19 millones de turistas internacionales visitaron México, lo que representó un aumento del 5.8% 
en comparación con el año anterior. Los principales países de origen fueron EU, Canadá y Colombia. Los 
aeropuertos de Cancún, CDMX y Los Cabos fueron los más visitados. (+ Chilango) 

 

INTERNACIONAL 

La justicia dicta segunda medida cautelar contra el decreto de Milei 
La Cámara Nacional de Apelaciones de Trabajo dictó ayer otra medida cautelar, solicitada esta vez por la Central 
Argentina de Trabajadores (CTA), para detener las medidas que afectan las leyes constitucionales con el decreto 
de necesidad y urgencia (DNU) del Gobierno ultraderechista del Presidente Javier Milei, el cual trata de imponer 
una reforma laboral que anula derechos adquiridos a lo largo de años de lucha. (La Jornada) 
 
Aplazan juicio contra el agresor de Salman Rushdie 
El juicio por el intento de asesinato de Salman Rushdie en 2022, que estaba programado para el 8 de enero en 
Nueva York, fue aplazado para que la defensa del acusado pueda acceder a la próxima publicación del escritor, 
que tratará sobre el suceso. (La Crónica de Hoy) 
 
Biden, cada vez más aislado por su apoyo total a guerra de Israel 

El apoyo incondicional del Gobierno de Biden a la guerra de Israel en Gaza está aislándolo tanto dentro como 
fuera del país y podría arrastrar a EU  a un conflicto regional más amplio. Algunos analistas advierten que 
Washington está siendo cómplice de las acciones bélicas de Israel y podría enfrentar consecuencias legales. (La 
Jornada) 
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Trump recibió millones de dólares en pagos extranjeros durante su mandato 
Los demócratas contraatacan. Mientras los republicanos de la Cámara de Representantes llevan años tratando 
de encontrar pruebas de que el Presidente, Joe Biden, se benefició de los negocios de su hijo en el extranjero, 
los demócratas publicaron ayer un completo informe de 156 páginas que detalla los pagos realizados por 
Gobiernos extranjeros a empresas de Donald Trump mientras este era presidente. (El País -versión digital-) 
 
El Estado Islámico se adjudica el atentado en Irán 

El Estado Islámico se ha atribuido la responsabilidad del doble atentado suicida que tuvo lugar en Irán el 
miércoles, dejando al menos 84 muertos y 284 heridos. (La Crónica de Hoy) 
 
Inician deslindes por lista de Epstein 

La jueza federal de Nueva York, Loretta Preska, ha hecho pública una segunda tanda de documentos judiciales 
relacionados con el caso de Jeffrey Epstein, revelando los nombres de casi 200 personas implicadas en los 
registros judiciales sellados del pedófilo. (El Heraldo de México) 

 
Demanda alcalde de NY a 17 firmas de autobuses de Texas 

El alcalde de Nueva York, Eric Adams, demandó a 17 empresas de autobuses de Texas por 700 millones de 
dólares, acusándolas de ejecutar un plan del gobernador de Texas, Greg Abbott, para enviar más de 30 mil 
migrantes a la ciudad santuario. (La Jornada) 
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BAJO RESERVA 

Culpan al secretario técnico por opacidad de gasto en San Lázaro 

Nos cuentan que en la Cámara de Diputados, los coordinadores parlamentarios y quienes han encabezado el 
Comité de Administración están muy enojados con el secretario técnico, Carlos González Chavarín, a quien 
consideran el único responsable de hacer públicos los acuerdos de ese comité. EL UNIVERSAL dio a conocer que 
desde hace 21 meses no se publican en el portal de la Cámara baja los acuerdos, que incluyen contratos y gastos 
hasta por 1,800 millones de pesos. Según el perfil público del funcionario, quien gana 65 mil pesos mensuales, 
su obligación es "promover las mejores prácticas administrativas en la Cámara de Diputados". ¿Será que a don 
Carlos se le olvidó subir la información y de verdad los diputados no se habían dado cuenta hasta que vieron la 
nota publicada?  

Ni 24 horas les duró la medalla del "rescate" de migrantes  

Un día después de que la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, y el vocero de Presidencia, Jesús 
Ramírez, anunciaron que en coordinación con autoridades de Tamaulipas fueron "rescatados" 32 migrantes 
secuestrados por un grupo criminal, el Presidente Andrés Manuel López Obrador les corrigió la plana y dijo que 
como "había mucho Gobierno ahora en la zona", los delincuentes decidieron dejarlos libres. Además del quemón 
que ya se llevaron por colgarse una medalla que no les tocaba, ¿será que les recetan un lugar en las mentiras de 
la semana, en la categoría de "Pinocho de la semana"?  

Tensión en Morena para definir nuevo coordinador en el Senado  

En la bancada de Morena en el Senado ya se ve venir un nuevo jaloneo interno. El coordinador del grupo 
parlamentario, Eduardo Ramírez Aguilar, se irá de licencia a partir del 1 de febrero para encabezar la candidatura 
de su partido al Gobierno de Chiapas y, desde ahora, nos aseguran, comenzaron las vencidas entre los "duros" y 
los "moderados". Nos hacen ver que ya hay quien impulsa el senador por Tlaxcala, José Antonio Álvarez Lima. 
uno de los principales críticos de Ricardo Monreal, para quedarse con la coordinación. Y, claro, los pocos que aún 
hacen grupo con el zacatecano afirman que como don Eduardo era de ese bando, le debe tocar otro monrealista. 
Falta ver qué dicen en Palacio Nacional. 

Xóchitl dice que quiere escuchar críticas... ¿y su equipo?  

Luego de la pausa del fin de año, nos aseguran que la precandidata presidencial opositora, Xóchitl Gálvez, 
prepara el anuncio de nuevas incorporaciones a su equipo para arrancar la campaña a tambor batiente el 1 de 
marzo. Por ahora, nos detallan, tendrá cierres de precampaña en todo el país y después, en el periodo de 
“intercampaña”, se dedicará a grabar videos y sostener reuniones con periodistas y dirigentes políticos, sociales 
y empresariales, con la idea de recoger propuestas y observaciones. La duda es si en su equipo de verdad quieren 
escuchar o siguen como en las últimas semanas, tildando de "vendido" a cualquiera que se atreva a señalar 
errores de su candidata. (El Universal) 
 
PEPE GRILLO 

Pepe Grillo Senado, epicentro de la política 

El extitular de la UIF, Santiago Nieto, uno de los hombres mejor informados del país, renunció a su cargo en la 
fiscalía de Hidalgo para buscar ser senador por Morena. La conformación de la Cámara Alta será uno de los rasgos 
distintivos del nuevo Gobierno. Todos los partidos tienen el propósito de formar verdaderos trabucos para el 
2024. 

Por Morena ya están formados, además de Nieto, personajes como Higinio Martínez, Carlos Lomelí, Omar García 
Harfuch. Por la oposición levantan la mano Ricardo Anaya, Marko Cortés, Lily Téllez, Enrique Vargas, Luis Donaldo 
Colosio, Alito Moreno, Héctor Astudillo, Enrique de la Madrid y también se habla de Miguel Riquelme y Manlio 
Fabio Beltrones, entre otros nombres de los más conocidos. 

En el caso de Morena amarraron lugar quienes quedaron en segundo lugar en las encuestas, o que por alguna 
razón de género fueron desplazados El Senado será epicentro de la lucha política nacional como consecuencia 
de la elección de junio de este año. Seguridad, prioridad en Coahuila Una de las razones que explican el triunfo 
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de Manolo Jiménez en Coahuila es que la población reconoce los aceptables niveles de seguridad en la entidad, 
en un entorno fronterizo por demás peligroso por la presencia masiva de migrantes y el acecho de las bandas 
del crimen organizado. 

El nuevo gobernador no piensa dejar ni un cabo suelto. Ya reiteró que la seguridad es prioridad de su 
administración. Como el movimiento se demuestra andando entregó nuevas patrullas y vehículos tácticos 
blindados para Torreón Manolo Jiménez reconoció que la seguridad es una tarea compartida de los tres niveles 
de Gobierno, por lo que no regateó reconocimientos al Ejército Mexicano y la Guardia Nacional, así como la 
estrecha coordinación con los alcaldes, en este caso particular el de Torreón, Román Cepeda La idea es que 
delincuentes que operan en estados vecinos quieran infiltrarse en Coahuila. No lo permitirán. Haitianos azules 
¿A quién se le habrá ocurrió llevar migrantes haitianos para animar un mitin de Santiago Taboada? Quien lo hizo, 
antes de hacer mutis, tiene que ofrecer una disculpa pública. 

Se trató de un gesto cruel e irresponsable que no debe quedar impune. No solo coloca a los haitianos en el 
pantano de la ilegalidad sino que se abusa de su extrema vulnerabilidad. ¿Quién les dio las camisetas azules con 
logos del PAN? Ya se registraron deslindes. Se hizo notar que otros contingentes de haitianos han acudido a 
mítines de otros partidos. 

Las campañas no han arrancado formalmente. Todo lo visto hasta ahora, que es demasiado, es parte de las pre 
campañas que resultaron de lo más onerosas. 

Lo bueno de esto es que hay tiempo para hacer un acuerdo multipartidista de dejar a los migrantes el margen 
de la competencia política local, que se indague quién los mete y que se atenga a las consecuencias. ¿Partido de 
ultra derecha? A unas horas de que concluya el plazo para que los aspirantes a una candidatura presidencial 
independiente muestren al INE que lograron recolectar un millón de firmas, no hay en el horizonte nadie con 
posibilidades. 

Los requisitos son draconianos y los aspirantes fantasiosos. El ultraderechista Eduardo Verástegui pidió sin que 
nadie lo escuchara que el plazo se ampliara, No se crea que está cerca de la meta y con una semana más lograría 
el objetivo. 

Dicen que ronda apenas el 15 por ciento de las firmas necesarias para competir. En su rabieta dijo que el INE no 
sirve para nada. 

¿Qué hará ante su fracaso inminente? Verástegui anunció su intención de crear un nuevo partido político, uno 
de ultra derecha. Tiene todo el 2024 para organizarlo. 

En el entorno de Verástegui se habló de apoyos por parte del Partido Republicano de Estados Unidos, de Vox en 
España y el de La Libertad Avanza de Argentina. La cruda realidad es que lo dejaron solo (La Crónica de Hoy) 

 
RAYUELA 

Hay algunos que quieren descarrilar al Tren y no precisamente al Tren Maya. (La Jornada) 
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